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Напомним нашим читателям о событиях, ко�
торые происходили в субботу, 2 июня 2018 го�
да. В тот день на центральной площади Тирас�
поля состоялась встреча депутата Верховного
совета Приднестровской Молдавской Респуб�
лики, председателя ЦК Приднестровской ком�
мунистической партии Олега Олеговича Хор�
жана со своими избирателями, которую сило�
вики ПМР квалифицировали как несанкциони�
рованный митинг. После встречи милиция за�
держала нескольких её участников. Депутат
Верховного совета ПМР пошёл в отделение ми�
лиции на выручку своих избирателей, требуя
отпустить задержанных. Прокуратура сочла
действия депутата противозаконными и попро�
сила парламент лишить его депутатского имму�
нитета, чтобы привлечь к ответственности, что
и было сделано 5 июня.

О.О. Хоржан обвиняется по двум эпизодам 

ст. 315 УК ПМР — «применение насилия в от�
ношении представителя власти» и по одному
эпизоду ст. 316 УК ПМР — «оскорбление пред�
ставителя власти». Факты же свидетельствуют
о том, что в ночь со 2 на 3 июня 2018 года работ�
ники Тираспольского ГУВД применили насилие
как раз в отношении представителя власти —
депутата Верховного совета Приднестровской
Молдавской Республики Олега Хоржана. Во
время судебного процесса часть милиционеров
отказываются от своих прежних показаний про�
тив депутата, а глава МВД ПМР заявил суду,
что не будет отвечать на вопросы подсудимого,
чтобы не свидетельствовать против себя.

Руководители коммунистических партий Рос�
сийской Федерации, Украины, Греции и ряда
других братских партий выступили в защиту
О.О. Хоржана и против творящегося в отноше�
нии коммуниста беззакония.

От редакции:

ВНАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ
Верховный суд ПМР рас�
сматривает наспех сфабри�

кованное в отношении меня по�
литически мотивированное уго�
ловное дело.

Считаю нужным обратить
внимание граждан Приднестро�
вья, депутатов Государственной
думы РФ, правозащитных орга�
низаций, СМИ на систематичес�
кое и целенаправленное наруше�
ние действующего законодатель�
ства ПМР, а также норм между�
народного права в ходе следствия
и судебного разбирательства это�
го уголовного (а в действительно�
сти — политического) дела.

Действующая приднестров�
ская власть последний год серь�
ёзно рассматривала вопрос о мо�
ей физической изоляции с це�
лью избавиться от опасного по�
литического конкурента, кото�
рого с каждым днём поддержи�
вает всё больше жителей При�
днестровья. Кроме того, им бы�
ло крайне важно закрыть рот оп�
позиционному депутату Верхов�
ного совета ПМР, который пуб�
лично ставил неудобные вопро�
сы, эффективно раскрывал ис�
тинную сущность и связи выс�
ших чиновников государства и
фирмы «Шериф».

За события, связанные с про�
ведением 2 июня 2018 года в 
г. Тирасполе встречи с избирате�
лями, на которой жители При�
днестровья потребовали отстав�
ки действующей власти и обра�
тились к президенту России В.В.
Путину, в отношении меня, со
скоростью, достойной лучшего
применения, в течение двух не�
дель было незаконно возбужде�
но, «расследовано» и передано в
суд уголовное дело. Все «потер�
певшие» по этому делу являются
сотрудниками МВД ПМР. Они
— непосредственные подчинён�
ные ещё одного «потерпевшего»
— Р.П. Мовы, который является
министром внутренних дел
ПМР и входит в верхушку при�
днестровского руководства.

Я активно работаю в придне�
стровской политике уже 25 лет
(с 1993 года). Был депутатом
разных уровней и созывов.
Очень хорошо знаю законы, но
знаю также повадки и характер
приднестровской элиты. На мо�
их глазах год за годом уничто�
жались основные институты
правового государства. Знаю и
много раз говорил о том, что в
республике (особенно в послед�
ние годы) уничтожается незави�
симая судебная система. Поэто�
му, разумеется, я не рассчиты�
вал на справедливое и бесприс�
трастное отношение приднест�
ровской Фемиды к этому уго�
ловному (политическому) делу.
Понимал, что в отношении ме�
ня будет проведён не законный
и объективный суд, а заказное
судилище.

Неудивительно, что посмот�
реть на этот судебно�политичес�
кий спектакль пришли многие
граждане Приднестровья. Одна�
ко, в нарушение действующего
законодательства (принцип
гласности судебного разбира�
тельства), был выбран один из
самых маленьких залов в здании

Верховного суда, который к на�
чалу судебных заседаний уже
оказывается заполнен сотрудни�
ками МВД и спецслужб ПМР.
Присутствовать и следить за хо�
дом этого политически мотиви�
рованного процесса может лишь
небольшая часть желающих.
Подавляющее число граждан
ПМР, пришедших на суд, оста�
ётся на улице.

В связи с этим я и сторона за�
щиты в первом же судебном за�
седании, с тем чтобы процесс
был открытым и гласным, по�
требовали разрешить видео�
съёмку и аудиозапись всего, что
будет происходить. Нам нечего
скрывать от людей. Я заявил,
что требую онлайн�трансляции
всех заседаний суда, чтобы
граждане ПМР могли всё ви�
деть, слышать и делать свои вы�
воды. Но судьи, опять же, нару�
шая действующее законода�
тельство, предсказуемо отказа�
ли нам в этом праве, спрятав�
шись от людей за толстыми сте�
нами Верховного суда.

С первых же минут этого по�
литизированного процесса был
грубейшим образом нарушен
принцип осуществления право�
судия на началах равенства
граждан перед законом и судом.
«Потерпевшие» милиционеры
чувствуют себя в здании Верхов�
ного суда, как дома: свободно
ходят по всему зданию, заходят в
кабинеты к судьям, о чём�то с
ними говорят и что�то обсужда�
ют, свободно пользуются мо�
бильными телефонами и посто�
янно с кем�то переписываются в
социальных сетях. А остальным
сторонам процесса (в том числе
мне и моему адвокату) и всем
присутствующим гражданам за�
прещали те же действия под
страхом привлечения к ответст�
венности.

Перед каждым заседанием суд
предупреждает меня, сторону за�
щиты и присутствующих об ад�
министративной ответственнос�
ти за неуважение к суду. Однако
— и я это хочу подчеркнуть осо�
бо — «потерпевший» Р.П. Мова
на заседание суда приходить не
считает нужным, мотивируя это
служебной занятостью. Этого
явного неуважения к суду и оче�
видного нарушения законода�
тельства наш «самый справедли�
вый и гуманный» приднестров�
ский суд не замечает.

В ходе только начавшегося су�
дебного следствия были грубей�
шим образом нарушены принци�
пы независимости судей и подчи�
нения их только закону и прин�
цип состязательности сторон.

При допросе первого «потер�
певшего» — милиционера П.А.
Бакира стало очевидно, что он
даёт противоречивые показа�
ния, путается, не может точно
воспроизвести детали проис�
шедшего. Его показания в суде
противоречили не только тому,
что он говорил в ходе следствия,
но порой противоречили здра�
вому смыслу, логике и законам
физики. Однако, вместо того
чтобы объективно разобраться в
показаниях Бакира, суд не обра�
тил внимания на указанные про�
тиворечия, своими наводящими

вопросами помогал несчастному
«потерпевшему» правильно от�
вечать, не захотел вникнуть в де�
тали, из которых ясно, что эти
показания не соответствуют
действительности. Вместе с тем,
грубо нарушая мои права и пра�
ва стороны защиты, суд посто�
янно снимал и не разрешал нам
задавать вопросы, имеющие от�
ношение к данному делу, не да�
вал возможности «потерпевше�
му» П.А. Бакиру уточнять инте�
ресующие нас детали (видимо,
боясь, что «потерпевший» запу�
тается окончательно).

Кроме того, хочу особо под�
черкнуть, что как минимум
один из судей Верховного суда,
участвующий в рассмотрении
данного уголовного (политиче�
ского) дела, в период выборов
депутатов Верховного совета
ПМР и президента ПМР в
2015—2016 гг. являлся актив�
ным сторонником действую�
щей власти и фирмы «Шериф»,
активно агитировал в социаль�
ных сетях за её представителей.

Хочу также напомнить, что
«потерпевшим» по этому уго�
ловному (политическому) делу
является министр внутренних
дел ПМР Р.П. Мова — ярый
представитель победившей в
2015—2016 гг. власти. И говорить
о независимости и беспристра�
стности суда в подобных услови�
ях не приходится.

Уверен, что грубые и явные
нарушения действующего зако�
нодательства будут продолжать�
ся в ходе этого политического
процесса.

Их цель — заставить меня за�
молчать, сделать всё, чтобы я
прекратил борьбу за освобожде�
ние нашей республики от фир�
мы�монополиста и её представи�
телей во власти. Ибо они желают
и дальше грабить Приднестровье
и мучить приднестровцев.

Всё, что сегодня меня окружа�
ет — тюремные застенки, желез�
ная решётка и наручники в зале
суда, спецназ с автоматами и в
масках, издевательства и униже�
ния близких и родных мне лю�
дей, циничное нарушение моих
прав, — это их грубая и совер�
шенно бесперспективная по�
пытка меня сломать. Но у них
ничего не получится. Я чувствую
себя спокойно и уверенно.
Знаю, что меня сегодня поддер�
живают большинство граждан
моей республики. За нами —
правда и справедливость. А это
— та сила, которая обязательно
поможет нам освободить нашу
землю от временщиков, помо�
жет выстоять и победить.

Требую от Верховного суда
ПМР прекратить правовой про�
извол, соблюдать нормы дейст�
вующего законодательства и пе�
редать это политически мотиви�
рованное уголовное дело на рас�
смотрение независимого суда.

С уважением

О.О. ХОРЖАН.
Депутат Верховного совета

Приднестровской Молдавской
Республики, председатель ЦК

ПКП, сопредседатель Союза
оппозиционных сил

Приднестровья.

Письмо в «Правду»
от лидера коммунистов 

Приднестровья

Адреса сопротивления

ПЛОЩАДКА митинга пест�
рела плакатами, в которые
отчаявшиеся граждане

вложили всю свою боль: «Дост�
ройте ЖК «Рациональ», Реутов
рвётся в чемпионы по долгостро�
ям!», «ЖК «Королёв», бездейст�
вие властей превратило нас в бом�
жей!», «МАРЗ Балашиха. Главный
долгострой Подмосковья. Наш
дом по адресу: Балашиха, д. Фе�
дурново строится уже 5 лет. Мы не
можем больше ждать!», «Власть,
разрешила строить — неси ответ�
ственность!», «ЖК «Малая Ис�
тра». Дольщики устали от пустых
обещаний!», «Бездомный полк.
Сходня. Вишнёвая, 31», «Долго�
строю Сходня, Вишнёвая, 31, —
16 лет!», «ЖК «Эстет», г.о. По�
дольск, мкр. Климовск. Нам нуж�
ны квартиры в этой жизни!»… И
многие�многие другие плакаты,
свидетельствующие о небывалом
размахе этой проблемы.

— Наш дом должны были
сдать в июне 2016 года, — рас�
сказала корреспонденту «Прав�
ды» Наталья Романова, купив�
шая квартиру в ЖК «Рациональ»
в Реутове. — До конца 2016�го
люди должны были получить

ключи от квартир. Однако до сих
пор не закончены работы по
внутренней отделке помещений,
есть множество недоделок. Заст�
ройщик «Норд Вэй» не оплачи�
вает работы отделочникам, дру�
гим подрядным организациям,
ссылается на отсутствие средств.
Свои якобы финансовые про�
блемы он никак не подтвержда�
ет. Представители администра�
ции Реутова также уклоняются
от наших вопросов. На словах
обещают помочь, но на деле —
ничего не происходит. В послед�
нем документе о сроках перено�
са сдачи дома, который мы полу�
чили, стоит дата: 30 июня 2018
года. Но, как видим, ничего не
изменилось. Даже не шлют уве�
домления об очередном перено�
се сроков.

В последнее время руковод�
ство застройщика вообще не
приходит на собрания, присы�
лая вместо себя руководителей
подрядных организаций, кото�
рые говорят, что их работа не
оплачивается.

— Фактически за три летних
месяца не сделано практически
ничего, — подключается к разго�

вору Елена Сорокина, в 2015�м
купившая квартиру по договору
долевого строительства в ЖК
«Рациональ». — Установлено
лишь три лифта, на нескольких
этажах проведены отделочные
работы. Но и они могут свестись
к нулю, так как в доме до сих пор
нет отопления. Между тем до на�
ступления зимнего сезона оста�
лось три месяца, и если до этого
дом не подключат к отоплению,
там вся отделка начнёт разру�
шаться. Мы обращались по это�
му поводу в минстрой, там были
даны указания застройщику за�
вершить работы по подаче тепла,
но они так и остались невыпол�
ненными. Писали и в прокура�
туру, обращались и в админист�
рацию президента, но всё по�
прежнему.

Большинство дольщиков — с
ипотекой, с двумя�тремя детьми,
при этом они вынуждены жить
на съёмных квартирах. Я, напри�
мер, взяла ипотеку на 17 лет, од�
новременно выплачиваю средст�
ва банку и снимаю жильё. Люди
уже готовы выйти к строитель�
ному объекту, поставить палатки
и жить в них. Что ещё нам оста�

ётся делать, когда все другие
способы борьбы за своё опла�
ченное уже жильё исчерпаны?
Мы даже не можем получить по�
ложенные по закону неустойки,
так как наш застройщик перевёл
свои активы на другое юридиче�
ское лицо и на его счету сейчас
— ни одной копейки.

Митинг продолжался не�
сколько часов, то и дело к мик�
рофону подходили обманутые
дольщики, каждый рассказывал
о своей ситуации, о бездействии
органов исполнительной власти. 

Речи ораторов сопровождали
крики собравшихся: «Достройте
наши дома!»

Как подчеркнул ведущий ми�
тинга, сегодня в Подмосковье
примерно 100 проблемных объ�
ектов, 60 тысяч квартир, около
70000 семей, приблизительно это
4 миллиона квадратных метров.

Андрей Барабанов — обману�
тый дольщик из ЖК «Лебединое
озеро» Солнечногорского района:

— У меня двое детей, и я вы�
нужден жить в коммунальной
квартире, — сообщил он. — Я
обращаюсь к властям: хватит пе�
рекладывать вину на нас. Хватит
нас обкрадывать! Вы ездите по за�
границам, живёте в роскошных
особняках, а людям пускаете
пыль в глаза, что в стране всё хо�
рошо. Власть, обрати на наши

проблемы внимание! Нам не
нужны смехотворные компенса�
ции, нам нужны наши квартиры!

В митинге принимал участие
депутат Совета депутатов г.о.
Власиха от КПРФ Владимир
Зайцев:

— Чиновники часто говорят:
мы не можем за бюджетные
средства достраивать проблем�
ные дома. Мы с группой доль�
щиков были у зампреда прави�
тельства Фомина, предлагали
составить сметы достройки про�
блемных домов, чтобы, допус�
тим, губернатор Воробьёв имел
на руках необходимые данные и
на встречах с высшим руковод�
ством оперировал точными ци�
фрами. Но даже такая работа
проведена не была. Сейчас я за�
нимаюсь разработкой проектов
обращения в министерство стро�
ительства от имени дольщиков с
требованием профинансировать
проблемные объекты. Нужно
требовать от федерального пра�
вительства выделить деньги на
достройку долгостроев.

Корреспондент «Правды»
встретила на митинге обманутую
дольщицу, с которой виделась на
подобном же митинге ещё в де�
кабре 2016 года. Ольга Маркова
— обманутая дольщица ЖК
«МАРЗ» в деревне Федурново
Балашихинского района —
должна была заселиться в квар�
тиру ещё в 2015 году. Но, как го�
ворится, воз и ныне там. Ситуа�
ция за это время с мёртвой точки
не сдвинулась.

— У нас осталось два недост�
роенных дома: четвёртый и пя�
тый корпуса, которые строятся
с 2010 года, — рассказала она. —
Первоначально четвёртый кор�
пус должен был быть сдан в де�
кабре 2012�го, а пятый — в
2015�м. Четвёртый корпус — го�
товность 90 процентов, а пятый
— 48 процентов. В последние
месяцы идут вялотекущие рабо�
ты: на отделке четвёртого кор�
пуса 15�этажного трёхподъезд�
ного дома трудятся 5 человек!
По нашим подсчётам, в строи�
тельстве пятого корпуса задей�
ствованы не больше 20 человек.
В признании домов проблем�
ными нам отказывают, говорят,
что дом же всё�таки потихоньку
строится, застройщик не сбе�
жал. Железная логика!

17 марта нынешнего года я
ходила на приём в администра�
цию президента, так вот, от чи�
новников я услышала: запом�
ните, государство вам ничего
не должно!

Теперь срок сдачи пятого кор�
пуса перенесён на конец второго
квартала 2019�го. Эти цифры,
впрочем, ничего не говорят нам:
сроки неоднократно переноси�
лись, так что надежды нет ника�
кой. Остаётся только ходить по
митингам, надеясь, что власть
всё�таки задумается над решени�
ем проблемы.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.

P.S. Масштабная акция об�
манутых дольщиков прошла в
минувшие выходные также в
Новосибирске.

Призывы и лозунги ЦК КПРФ
ко второму этапу Всероссийской

акции массовых протестов 
«Не допустим социального террора
власти против народа!» 2 сентября

● Нет! — пенсионной «реформе» Медведева и «Единой России»!
● Даёшь Всероссийский референдум против пенсионной

«реформы»!
● Пенсионная «реформа» — удавка на шее народа!
● Пенсионная «реформа» — ограбление поколений!
● Защити себя и будущее страны — поддержи референдум 

против пенсионной «реформы»!
● Ни одного голоса политикам, выступающим за пенсионный 

геноцид!
● «Единая Россия» — партия социального раскола!
● «Единая Россия» — партия защиты чиновников и олигархов!
● Нищий пенсионер — позор государства!
● Бюджет страны народными пенсиями не спасёшь!
● Пенсионная «реформа» — предвестник демографической 

бездны!
● Пенсионная «реформа» лишает молодёжь будущего, 

а ветеранов — жизни!
● Миллиардные премии госкомпаний — детям и пожилым!
● Позор депутатам от «Единой России», голосующим 

за пенсионный произвол!
● Пенсионная «реформа» — ограбление трудящихся!
● Сверхдоходы госмонополий — на пенсии граждан!
● Социальная защита пенсионеров — конституционный 

долг власти!
● Долой министров�капиталистов!
● Правительство Медведева — в отставку!
● России — Правительство народного доверия и новый 

экономический курс!
● Нет — отмене пенсий! Да — прогрессивному налогу 

на богатых!
● Национализация ключевых отраслей — рецепт против 

повышения пенсионного возраста!
● Господдержку — пенсионерам, а не олигархам!
● Президент! Где же 25 миллионов новых рабочих мест?!
● Медведев! Как дожить до пенсии? Как прожить на пенсию?
● Социализм — государство социального благополучия!
● Антикризисную программу КПРФ — в жизнь!
● Вернём завоевания Советской власти!

Здравствуйте!
Меня зовут Дмитрий Васильевич, я муж сотруд�

ницы одного из московских МФЦ. Моя жена —
ведущий специалист, с большим опытом работы.
По трудовому договору должна стационарно ока�
зывать услуги населению в определённом догово�
ром МФЦ объёме.

И вот некоторое время назад руководитель
МФЦ, в котором работает моя жена, собрал не�
скольких сотрудниц и объявил им, что они должны
написать заявления на отпуск за свой счёт, так как
им оказана особая честь и высокое доверие войти в
предвыборный агитационный штаб С.С. Собяни�
на. Волеизъявления сотрудников никто при этом
не спрашивал. Но было понятно, что несогласных
найдут за что уволить. А в виду того, что моя жена
уже далеко не 25�летняя девушка, новую работу
найти очень сложно! Видимо, этим и пользуются
высокие начальники. Люди, которым вот так «вы�
кручивают руки», вынуждены соглашаться.

Дальше начались обучения в штабе Собянина
на улице Покровка. Всех заставили регистриро�
ваться на сайте Собянина в качестве волонтёров.
Запретили говорить, что они работают в МФЦ.
Создавалось впечатление, что люди готовят что�то
противозаконное. Никому ничего не рассказы�
вать, всё в тайне.

Дальше этим «избранным» сотрудникам поста�
вили задачу обходить жилые дома района, в кото�
ром расположен МФЦ, всех для этого снабдили
футболками с оранжевыми воротниками, куртка�
ми, клеёнчатыми рюкзаками и планшетами «Сам�
сунг». Целью обходов было рассказать людям об
услугах МФЦ и, как бы между прочим, пригласить
на выборы, ну чтобы явка была. И всё это надо сде�
лать в свой выходной или после работы. В рабочее
время нельзя — так как работать некому, потому
что ещё часть сотрудников «раскидана» по Мос�
ковской области, там они тоже ходят по садовым
товариществам, за что�то агитируют!

В силу возраста, моей жене было не просто осво�
ить работу на планшете, программа постоянно
«сбоила», жена каждый день плакала и хотела уво�
литься. Но всё равно продолжала работать.

На вопрос: «Почему я?» — руководитель отве�
тил, что новеньких сотрудников привлекать нель�
зя, что это сейчас самая важная работа. И никто не
хотел слушать о том, что у жены больные ноги, вы�
сокое давление и она плохо переносит физические
нагрузки. Словом, отношение, как к рабам!

В начале августа всем «избранным» объявили,
что ни в коем случае нельзя близко появляться
около своего «родного МФЦ», пока они находятся
в отпуске за свой счёт и являются волонтёрами. У
них было собрание в специально отведённом мес�
те — штабе округа. Дали подписать договор и акт,
что они якобы получили 10000 рублей на руки.
Также раздали форму — белую футболку, куртку,
кепку и мешки.

Всех «штабистов» ознакомили с приказом об от�
пуске за свой счёт под роспись. А через некоторое
время на карточку зарплаты жене пришла доста�
точно большая сумма, которая, как указано в рас�
чётном листе, начислена за какие�то особые заслу�
ги перед городом. То есть официально люди как бы
не работают, как бы захотели все разом уйти за
свой счёт, чтобы агитировать за мэра, но зарплату
им платят, вперёд за ближайший месяц? Интерес�
но девки пляшут!..

Теперь моя жена вместе с другими «товарищами
по несчастью» вынуждена кататься в штаб, а потом
по адресам, которые не находятся в районе, проезд
никто не оплачивает, график работы безумный, ка�
кие�то там «бригадиры» его составили по своему
усмотрение. То есть человек, который не хочет этим
заниматься, должен по 8 часов бродить по улице в
маскировочной одежде, без, извините, возможнос�
ти справить свои естественные нужды (а где в
Москве женщина может уединиться для этого —
только в «Макдоналдсе», но он не везде), без горя�
чего питания, на ресторан она не зарабатывает!

Также никто не позаботился о безопасности
этих людей: подъезды, квартиры, не известно, что
скрывается за дверью. Жизни этих людей�агитато�
ров не застрахованы. Они вообще в отпуске!!! Орга�
низация под названием МФЦ не несёт за них ни�
какой ответственности.

Разве допустимо такое в современном обществе? 

Бездомный полк 
Подмосковья

В подмосковной Балашихе в субботу, 25 августа, состоялся круп�
ный митинг обманутых дольщиков Подмосковья. На акцию прибыли
люди, вложившиеся в строительство 37 жилищных комплексов
Московской области, но так и не получившие своего жилья.

Из почты

СРЕДНИЙ ЧЕК ОПЛАТЫ
ПОКУПОК В МАГАЗИНЕ
ГРАЖДАНАМИ СТРАНЫ
ДОСТИГ СВОЕГО МИНИ�
МУМА ЗА ПОСЛЕДНИЕ
ДВА ГОДА. Так, в июле этот
показатель составил 496 руб�
лей, что меньше на 17 рублей
(или 3,3%) по сравнению с
июнем 2018 года, сообщил ис�
следовательский холдинг «Ро�
мир». Падение происходит
уже четвёртый месяц подряд.
Из восьми федеральных окру�
гов в июле средний чек вырос
только в одном — Северо�
Кавказском. В Южном феде�
ральном округе он составил
423 рубля (снижение на
7,6%), в Дальневосточном —

442 рубля (снижение на
7,5%), в Северо�Западном —
564 рубля (снижение на 7,4%).

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА�
СТИ АКТИВИСТ ОБЩЕСТ�
ВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ
«СУТЬ ВРЕМЕНИ» СТАНИ�
СЛАВ СТАФЕЕВ ОБРАТИЛ�
СЯ В ПРОКУРАТУРУ С ЗА�
ЯВЛЕНИЕМ ПОСЛЕ ТОГО,
КАК В ГОРОДСКОМ ПОСЕ�
ЛЕНИИ МАГНИТКА КУ�
СИНСКОГО РАЙОНА БЫЛ
СНЕСЁН БЮСТ В.И. ЛЕНИ�
НА. Ранее в городском пруду
Кусы были найдены фрагмен�
ты памятника Иосифу Стали�
ну. Глава Кусинского муници�
пального района Виктор Пи�
нягин, как ни странно, обра�

тился в полицию с требова�
нием провести проверку в от�
ношении Станислава Стафе�
ева, который извлёк из водо�
ёма, отмыл и доставил на ох�
раняемую территорию фраг�
менты памятника Сталину.

Курьер новостей

Интересно девки пляшут!..
Правда об агитации за действующего мэра города Москвы

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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ПОМНИТЕ чеховского унтера При�
шибеева с его «специфическими»
представлениями о благе Отечества и

о собственной миссии по его упорядочива�
нию? В миниатюре Чехова мировой судья
пеняет ему, что он, дескать, груб с народом,

который собрался больше трёх в одном мес�
те. А Пришибеев отвечает: «Вы, ваше высо�
кородие, изволите говорить, не моё это дело
народ разгонять... Хорошо�с... А ежели бес�
порядки? Нешто можно дозволять, чтобы
народ безобразил? Где это в законе написа�
но, чтоб народу волю давать? Я не могу доз�
волять�с. Ежели я не стану их разгонять, да
взыскивать, то кто же станет?»

Рассказ написан и опубликован Чеховым
в 1885 году. А вот перед нами события све�
жайшие, июля — августа 2018 года. Место
действия — село Покровское в Горноураль�
ском городском округе Свердловской обла�
сти. Там местная власть испытывала терпе�
ние жителей, перекрыв им горячую воду в
многоквартирных домах аж на два месяца. И
одна местная жительница — 63�летняя пен�
сионерка Ирина Куценок, не дождавшись,

когда «тёпленькая пойдёт», обратилась за
помощью в редакцию ГТРК «Урал». 

«Воду отключили 1 июня. В администра�
ции говорили, что её не будет только две не�
дели, но с тех пор прошло уже два месяца, —
рассказала пенсионерка информагентству
«Между строк». — Тогда я обратилась в «Ве�
сти Урала», они помогли нам в прошлом го�
ду с мусоркой, после их репортажа мусор
стали вывозить. В «Вестях» сказали, что 1 ав�
густа они к нам выедут, и 31 июля я развеси�
ла на подъездах домов объявления о том, что
приедут областные журналисты по вопросу
отсутствия горячей воды, чтобы жители бы�
ли в курсе. Внизу объявления написала:
«Сбор жителей у клуба». Но в редакции «Ве�
стей» мне сказали, что они не приедут, так
как в администрации им дали гарантию, что
3 августа нам горячую воду дадут».

Как рассказывают очевидцы, объявления
о сборе жителей были сорваны в тот же день.
Ирина Куценок всё�таки пришла 1 августа к
местному клубу на случай, если кто�то из
жителей села всё�таки явится по её призыву.
Но там её встретили глава Покровской тер�
риториальной администрации Марина
Сельская и депутат Горноуральской горду�
мы Алла Семёнова.

«Они начали на меня орать, обвинять в
том, что я устраиваю несанкционированное
собрание. А позже выяснилось, что глава ад�
министрации Марина Сельская ещё и напи�
сала на меня заявление в прокуратуру, обви�
нила меня в организации и проведении пуб�
личного мероприятия без подачи уведомле�
ния в администрацию, что я протесты какие�
то организовываю, — рассказала Ирина Ку�
ценок. — После этого ко мне пришёл участ�

ковый, сообщил о том, что мне необходимо
явиться в суд. А я ведь даже и не выступала
нигде, журналисты�то не приехали. То есть
меня теперь будут судить за то, что я в СМИ,
на телевидение обратилась! Мы что, теперь и
на это не имеем права, нас штрафовать за это
нужно? Мы ничего от администрации не мо�
жем добиться. Сколько же можно терпеть?»

Н У И КАКИЕ теперь перспективы у
Ирины Куценок? Её дело 30 августа
будет рассматривать мировой судья

Пригородного района Свердловской облас�
ти. Санкции статьи КоАП, по которой она
обвиняется, предусматривают наложение
штрафа до 30 тысяч рублей или обязатель�
ные работы на срок до 50 часов. Вот какие
удивительные сюжеты из николаевской Рос�
сии стали возникать ныне то там, то здесь.

«Это одно из самых прекрасных времён, со
всякими большими социальными катаклиз�
мами, сложностями и всем остальным, но это
время, когда уже, что называется, крепостное
право отменилось, когда у нас золотой век ли�
тературы, когда стремительно растущая эко�
номика, когда рубль сильный, когда мы кон�
курентоспособны в мире, когда у нас сильная
наука, когда есть чем гордиться», — снова ци�
тата из Дмитрия Пескова, подопечного Вла�
димира Путина, который по�маниловски пре�
краснодушно размечтался о каких�нибудь
эдаких «прорывах», как в николаевскую эпоху. 

Но вместо «прорывов», «золотого века ли�
тературы» и «растущей экономики» на Русь
стремительно возвращаются пришибеевы и
держиморды. А вместе с ними, по проекту
властей, планируется, видимо, восстановить
и крепостное право. Не буквально, конечно
же, а в каком�нибудь эдаком современном
цифровом виде — через посредство каких�
нибудь гаджетов, наверное. Не без приятно�
сти, словом.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Кроме шуток

П РЕЖДЕ всего надо оп�
ределить, что же пред�
ставляет из себя эта са�

мая страховая пенсия. При Со�
ветской власти мы до того к ней
привыкли, что даже не задумы�
вались, откуда она берётся. Тем
более что в то, теперь кажущее�
ся сказочным, время всеобщего
равноправия все жили достой�
но, хотя и не сверхбогато. По�
этому из�за размера пенсии
особого снижения уровня жиз�
ни не ощущалось. Её вполне
хватало, чтобы не испытывать
каких�то трудностей и ухудше�
ния жизненного уровня.

Для многих печаль исходила
в связи с другим — с отрывом от
родного коллектива. Но социа�
листическое государство помо�
гало уменьшить и эти пенсион�
ные страдания. Делалось всё,
чтобы сохранить пуповину, свя�
зывающую ушедшего на отдых
с родным предприятием или уч�
реждением, — и в моральном, и
по возможности в материаль�
ном плане. Пенсионеры были
непременными почётными гос�
тями на всех проводимых меро�
приятиях. Для нас, энергети�
ков, это было особенно важно.
Ведь наша профессия сопряже�
на со многими опасностями.
Бывают тяжёлые несчастные
случаи, травмы, катастрофичес�
кие аварии. Знающие люди
иногда сравнивают наше дело с
работой минёра, где ошибиться
можно первый и последний раз.
Поэтому мы встречаемся с кол�
легами, ушедшими на пенсию,
как бойцы в День Победы у
Большого театра. 

Однако с приходом новой
власти по каким�то соображе�
ниям и такие встречи резко со�
кратились. Отношение к стар�
шему поколению вообще за�
метно ухудшилось, что мы ви�
дим буквально во всём. И вот
теперь — предлагаемая «рефор�
ма», которая несёт новые и го�
раздо более серьёзные пробле�
мы для пенсионеров.

Куда, например, податься
пожилому человеку, если, не
дожидаясь наступления увели�
ченного пенсионного возраста,
работодатель будет выставлять
его на улицу? Наши правители
и их обслуга в один голос заяв�
ляют: «Не позволим. Заставим.
Переучим». Лучше бы не сра�
мились и молчали, чтобы сов�
сем уж не терять свои рейтинги.
Что они могут сделать в «ры�
ночной экономике», где каж�
дый хозяйчик гораздо выше их
по отношению к своему ларь�
ку? А переучивать человека, как
они обещают, в 60 с лишним лет
можно, только дав ему в руки
метлу или значок лифтёра.

Тем более что из�за неумения
нынешних властей руководить
экономикой значительно сни�
зилась сегодня потребность в
кадрах. Прежде, благодаря бур�
ному росту социалистического
народного хозяйства, чуть ли не
на всех предприятиях ощущал�
ся кадровый голод. Мы держа�
лись за каждого пенсионера,
пока он ещё проявлял интерес к
труду. Позволяли ему после на�
значения пенсии возвращаться
на работу, на разрешённые за�
коном два месяца, хотя почему
вводились эти рамки при дефи�
ците рабочей силы — трудно
сказать...

Я РАБОТАЛ в семидесятые
— восьмидесятые годы
начальником строившей�

ся в Москве электростанции,
для которой требовалось еже�
годно наращивать персонал. У
нас были достаточно высокие
заработки, так как электроэнер�
гетика справедливо считалась
флагманом промышленности.
Мы с гордостью писали лозунги
о том, что «Коммунизм — это
есть Советская власть плюс эле�
ктрификация всей страны». Но
даже и у нас возникали пробле�
мы с укомплектованностью ка�
драми. И, конечно, мы уговари�
вали многих, особенно ценных
работников, поработать ещё,
несмотря на наступление пен�
сионного возраста.

Помню, с какой искренней
торжественностью провожал
коллектив на заслуженный от�
дых уникального специалиста

— по фекальной канализации.
Он мог, не смущаясь, опустить�
ся в колодец и прочищать там
засор, стоя подолгу в далёком от

запаха одеколона потоке. Так
вот, какие звучали хвалебные
речи, какие дарились ценные
подарки, а главное — непре�
рывно высказывались просьбы
не забывать нас и постараться
поскорее вернуться на предпри�
ятие, чтобы продолжить служе�
ние своей сложной и крайне
востребованной профессии.

В момент кульминации со�
брания неожиданно приехал
большой начальник из выше�
стоящей организации и, поняв
по выступлениям, что мы отме�
чаем уход на пенсию важного
работника, начал его не только
благодарить за труд, но и с чув�
ством целовать. Как не запом�
нить такое!

Сегодня истинного уважения
к ветеранам, а тем более восхи�
щения ими нет. И настоящей
заботы о будущем — тоже. На�
против, много болтая о созда�
нии рабочих мест и ставя в этом
смысле высокие задачи, ничего
не делают для их решения на
практике. В результате растёт,
как на дрожжах, реальная без�
работица. Особенно страшно,
что даже молодые выпускники
учебных заведений не находят
работу по профессии. Ну а что
уж говорить о пенсионерах! С
ними совсем не церемонятся.
Частник всегда найдёт возмож�
ность дать пожилому работни�
ку под зад и выставить на улицу,
вовсе не дожидаясь, когда у то�
го наступит пенсионный воз�
раст. И никто его не сможет за�
щитить. Эта «радость» — фир�
менный знак капитализма. Без
него капитализм не может су�
ществовать. И очень жаль, что
многие радетели «рыночных
отношений» слишком поздно
поняли это: лишь ощутив тяжё�
лый удар хозяйского ботинка
на собственной пятой точке.

Вот почему заявления влас�
тей о том, что они заставят ра�
ботодателей держать до упора
стареющих работников, — чи�
стый блеф!

Т АКОЙ ЖЕ детской сказ�
кой является и обещание
постепенно нарастить

размер пенсий и тем самым
значительно повысить благосо�
стояние пенсионеров. Во�пер�
вых, обещаемая прибавка пока
просто мизерная, чтобы по�на�
стоящему что�то улучшить, —
скорее, для отвода глаз. А во�
вторых, под этим заявленным
повышением пенсии скрывает�

ся просто частичный возврат из
суммы денег, которые государ�
ство бессовестно отнимает у
тружеников. Для объяснения
этого нужно подробнее рассмо�
треть сегодняшний процесс об�
разования и расходования Пен�
сионного фонда.

Сразу следует понять, что это
совсем не манна небесная. В те�
чение всего трудового периода
работник платит в Пенсион�
ный фонд значительную часть
своего заработка. У него, не
спрашивая согласия, отнимают
деньги на будущую пенсию,
причём по ним даже не платят
проценты! В виде налога работ�
ники уплачивают сейчас 22

процента от заработной платы.
В конце жизни часть этих взно�
сов и возвращается к пенсионе�
ру в виде этого, порою кажуще�
гося бесценным, дара. Так что
рассказы о том, будто раньше
на пенсионера трудились 4 ра�
ботающих, а теперь только 2,
предназначены для дебилов. На
самом деле своё пенсионное
счастье каждый труженик со�
здаёт собственными руками, в
течение всего трудового стажа!

Интересно, что наше «демо�
кратическое», «свободное» го�
сударство почти четверть зара�
ботной платы изымает у труже�
ника просто на основании того,
что оно придумало и ввело обя�
зательное пенсионное страхо�
вание. А ведь это является гру�
бым нарушением статьи 37
Конституции РФ, где, в частно�
сти, говорится: «Каждый имеет
право на труд в условиях, отве�
чающих требованиям безопас�
ности и гигиены, на вознаграж�
дение за труд без какой бы то ни
было дискриминации». И ещё
статьи 35: «Никто не может
быть лишён своего имущества
иначе как по решению суда.
Принудительное отчуждение
имущества для государствен�
ных нужд может быть произве�
дено только при условии пред�
варительного и равноценного
возмещения».

Не выполняются и положе�
ния, включённые непосредст�
венно в пенсионное законода�
тельство. Так, там говорится об
индивидуальных лицевых сче�
тах, хранящих совокупные све�
дения о поступивших взносах и
о пенсионных накоплениях.
Однако (скорее всего, специ�
ально) предусмотрено обезли�
ченное изъятие налога на эти
цели из общего фонда заработ�
ной платы у работодателя, в
связи с чем определить пенси�
онные накопления каждого
труженика становится практи�
чески невозможным.

В результате всех этих мо�
шеннических операций со сто�
роны государства возврат вло�
жений значительно уступает
произведённому вкладу. Нас
элементарно обкрадывают! Вы
нигде не найдёте в федераль�
ных законах объяснений, на ка�
ком основании без договорён�
ности с вами вас лишают чет�
верти честно заработанных де�
нег, возвращая затем лишь не�
большую их часть.

Легко подсчитать, что это

действительно так. Судите са�
ми. В среднем рабочий стаж
приблизительно составляет 35
лет. По имеющимся данным, на
пенсии люди живут, опять же в
среднем, 16 лет, то есть в два ра�
за меньше. Таким образом, уже
по этому показателю нам не до�
плачивают, как минимум, по�
ловину из вложенных средств!
Это при условии, что пенсии
будут на том же уровне 22 про�
центов от былого заработка. К
сожалению, они и здесь не до�
тягивают до него почти в два
раза. И теперь возврат стано�
вится ниже переданных госу�
дарству средств уже в четыре
раза! Это — не считая потери

процентов, на которые за пери�
од работы могли бы накапли�
ваться значительные суммы. 

И всё это, к сожалению, ещё
не исчерпывает происки добро�
го государства. Например, я
всю жизнь плачу свою долю ис�
правно. Но есть разные люди 
и организации. Вице�премьер
О. Голодец признавалась, что
правительство не знает, где ра�
ботает свыше 30 процентов на�
селения трудового возраста.
Кроме того, более 10 процентов
работников имеют «серую» зар�
плату, с которой взимаются ми�
нимальные отчисления. Мало
того, Госдума РФ наштампова�
ла законы, по которым также
ограничила взносы с ряда кате�
горий граждан. Например, во�
енные платят всего 6 процентов
от зарплаты. По каким�то не�
понятным льготам не платят
взносы даже самые сверхбога�
тые люди, у которых месячная
зарплата превышает 475 тысяч
рублей! А впоследствии выпла�
ты пенсий всем этим категори�
ям лягут тяжким бременем на
вклады честных тружеников.

Д АЛЬШЕ наши взносы
нагло общипывают, ког�
да они попадают в распо�

ряжение Пенсионного фонда.
Его штат составляет более 130
тысяч человек! Это — большая
разрушительная сила. Причём
эти служители могут не просто
выгрызать значительную часть
фонда в виде своих зарплат, но
и, как везде, разворовывать.
Несколько лет назад именно за
такие действия были привле�
чены к суду даже несколько ру�
ководящих работников этой
вроде бы святой организации,
которая призвана обеспечи�
вать существование несчаст�
ных стариков. Интересно, что
в большинстве даже богатых
стран штаты подобных органи�
заций в 3—5 раз меньше, чем у
нас! Есть повод задуматься и
принять меры?..

Если в конце концов повезёт
и ваши вложения не растран�
жирят полностью, то ещё не
факт, что они будут скрашивать
последние годы вашей жизни.
По каким�то своим понятиям
Госдума России вернёт вам ров�
но столько из них, на сколько у
неё хватит совести. Естествен�
но, в первую очередь она осча�
стливит весь легион своих
предшественников, чтобы не
уподобить их Кисе Воробьяни�

нову. (Вы помните, как под
маркой «бывшего депутата Ду�
мы и отца русской демократии»
персонаж писателей Ильфа и
Петрова выпрашивал милосты�
ню у Пятигорского провала?)
Затем получат за ваш счёт зна�
чимую прибавку к пенсии род�
ственные депутатам души — го�
сударственные чиновники, хо�
тя они вносили свою долю в
фонд не от стоимости продук�
ции, а из бюджета, то есть фак�
тически от тех же ваших отчис�
лений. 

Есть и другие категории
граждан, к которым власть бла�
говолит за ваш счёт. По имею�
щимся сведениям, и материн�
ский капитал, и ряд других вы�
плат почему�то идут из этого
резинового фонда. Так что жди�
те. Может быть, что�то останет�
ся и для вас. А если нет, если всё
разворуют, то придумают ка�
кие�нибудь ухищрения — вроде
повышения пенсионного воз�
раста, как сейчас, или заявят о
невозможности «корректиров�
ки», как это сделали в прошлом
году. 

Для государственной казны,
находящейся в шаловливых ру�
ках сегодняшних Остапов Бен�
деров, которым властью созда�
ны все условия для махинаций
за счёт почти безнаказанного
мошенничества, коррупции и
воровства, этот фонд — замеча�
тельный кладезь доходов.

Так, по статданным, до пен�
сии доживают лишь 57 процен�
тов вносителей в него средств.
Но почему�то эти заработанные
деньги не поступают наследни�
кам не успевших насладиться
пенсионным блаженством, и
где они растворяются — чёрт их
знает, как говорил в подобных
случаях незабвенный Ельцин.
Непонятно, почему продолжа�
ют взимать пенсионный налог и
с граждан, не заканчивающих
трудиться после достижения
пенсионного возраста. А ведь
они уже сполна выплатили свой
долг государству.

И вообще, как заявляют не�
которые компетентные и отно�
сительно честные деятели, дан�
ные о среднем возрасте жизни
сегодняшних граждан, на кото�
рые ориентируются создатели
«реформы», взяты от лукавого,
и на самом деле мало кто дожи�
вёт до новых возрастных пенси�
онных планок. Несколько ме�
сяцев назад в СМИ, например,
высказано сомнение даже в
том, что, согласно данным Рос�
стата РФ, в России в настоящее
время живут 146 миллионов че�
ловек, и приведена другая циф�
ра — 133 миллиона. Если мы со�
мневаемся в такой опорной ци�
фре, то как можно точно про�
считать среднюю продолжи�
тельность жизни населения?!

И З ВСЕГО мною сказан�
ного вытекает: да, улуч�
шать пенсионное обес�

печение в нашей стране насущ�
но необходимо. Но надо имен�
но улучшать, а не ухудшать —
под предлогом «реформы». У
нас же, в «новой России», все
так называемые реформы бьют
по положению простых людей,
подчас оборачиваясь самым на�
стоящим ограблением их.

Такова и затея с повышением
пенсионного возраста. Ничего
хорошего не даст она старшему
поколению. Это — очередной
обман со стороны власти, каких
мы пережили за последнюю
четверть века уже немало.

Что же делать? Протесто�
вать! Всем народом сказать
власти решительное «Нет!» по
поводу её действительно людо�
едской затеи.

Надо отметить, что Всерос�
сийская акция протеста, орга�
низованная КПРФ под лозун�
гом «Не допустим социального
террора власти против собст�
венного народа!», прошла 28
июля сего года на очень высо�
ком подъёме. Я участвовал
прежде во многих протестных
митингах в Москве и думаю,
что этот имел самый боевой на�
строй участников. Люди знали
конкретно важную цель вы�
ступления — обеспечение свое�
го благополучия в будущем, по�
этому отдавали её осуществле�
нию всю свою силу и всю
страсть. Так надо нам всем на�
страиваться и на дальнейшие
действия. Никто не может оста�
ваться дома, когда решается его
судьба. Выступим решительно
и твёрдо, а главное — всей мас�
сой против очередного ограбле�
ния народа.

Наше дело правое! Победа бу�
дет за нами!

Владимир ГРИШИН.
Заслуженный энергетик РФ.

г. Москва.

Под шумный аккомпанемент футбольного
праздника украдкой забрезжило предложение
власти серьёзно понизить благосостояние
граждан за счёт существенного повышения
возраста выхода на пенсию. Обычно так, под
шумок, мошенники обстряпывают всякие тём#
ные свои дела. Естественно, пока молодёжь
беззаботно орала на трибунах стадионов, мы,
люди, подошедшие к пенсионному рубежу, на#
чали по возможности вникать в суть этого важ#
нейшего для нас вопроса. Хотелось бы кратко
поделиться с читателями моей любимой газеты
сделанными из такого анализа выводами.

П ЕРВАЯ половина года
выдалась довольно опти�
мистичной для ВВП.

Так, во втором квартале годовые
темпы экономического роста,
по оценке Банка России, уско�
рились до 1,8—2,2%. Однако
эффект оказался кратковремен�
ным и был обусловлен инъекци�
ями в бюджетный сектор в связи
с президентскими выборами.
Разово повысились зарплаты,
пенсии. Основной стимул роста
первого полугодия — внутрен�
ний спрос, обусловленный, в
частности, увеличением зарплат
в частном секторе из�за низкой
безработицы. При этом одно�
временно из�за нового пакета
санкций США ускорилась де�
вальвация рубля, что привело к
разгону потребительских цен.
Не остались в стороне и моно�
полисты, как водится, летом
проиндексировавшие ЖКХ.
Свой вклад в инфляционные
процессы внесло и повышение
НДС. По этой причине минэко�
номразвития прогнозирует по
итогам года экономический
рост не более 1,9%.

Эксперты обратили внимание
на высказывание Набиуллиной
о том, что «предыдущая эконо�
мическая модель России себя
исчерпала». И выход на устойчи�
вую траекторию развития такой
расклад не предусматривает.

«Если отталкиваться от слов
главы ЦБ Эльвиры Набиулли�
ной, когда она говорит об ис�
черпанности «предыдущей»
экономической модели в Рос�
сии, то можно подумать, будто в
России запущена некая новая
модель экономики, а от старой
предосудительной экспортно�
сырьевой модели мы благопо�

лучно отказались и отошли. Но
даже при очень богатой фанта�
зии трудно найти этому под�
тверждение. Динамика россий�
ской экономики за последние
шесть лет со всей убедительнос�
тью даёт понять, что экономи�
ческая модель России, заключа�
ющаяся в продаже товаров и сы�
рья с низкой степенью перера�
ботки, при любом более�менее
реальном сценарии динамики
цен на нефть не может обеспе�
чить темпов роста российского
ВВП даже на уровне роста ми�
ровой экономики (около 3,7%).
Принимая во внимание наше
многолетнее отставание в тех�
нологическом и инфраструк�
турном развитии, стране требу�
ются темпы роста гораздо выше
среднемировых, чтобы хотя бы
немного сократить отставание
от развитых государств», — ска�
зал «Правде» главный аналитик
ООО «ЦАФТ» (Центр аналити�
ки и финансовых технологий)
Антон Быков.

По мнению эксперта, обеспе�
чить такие темпы роста прода�
жей сырья невозможно, уровень
доходности этой отрасли крайне
низок. А это значит, что единст�
венный выход из возникшей си�
туации для России, о котором,
видимо, витиевато и говорит
Набиуллина, — это вложение
денег в отрасли с более высокой
доходностью: роботостроение,
информационную экономику,
биомедицину, «реальные» нано�
технологии, внедрение искусст�
венного интеллекта. Учитывая
фактическое сохранение и на�
блюдающееся увековечение
«предыдущей» модели эконо�
мики, надеяться на ускоренный
рост российского ВВП не при�

ходится. Более того, даже значи�
тельный рост цен на нефть и газ
вряд ли приведёт к динамично�
му росту и притоку инвестиций
в отечественную промышлен�
ность.

«Поэтому в ближайшие годы
экономический рост будет огра�
ничен как внешними фактора�
ми в виде санкций, отсутствием
значимого притока капитала и
инвестиций, так и внутренними
факторами, обусловленными
рискованностью вложений в
развитие частного бизнеса и
слабой эффективностью госу�
дарственных инвестпроектов»,
— резюмирует Антон Быков.

В беседе с корреспондентом
«Правды» с ним согласился и
аналитик ГК «ФИНАМ» Алек�
сей Коренев: «Действительно, в
первом полугодии экономика
демонстрировала неплохие ре�
зультаты, несколько превзойдя
прогнозы, в основном за счёт
потребительского спроса, кото�
рый в свою очередь был во мно�
гом обусловлен заметным уве�
личением зарплат в начале года.
Однако не является секретом,
что данный рост доходов росси�
ян был обусловлен разовыми
выплатами, эффект от которых
оказался весьма кратковремен�
ным. Вдобавок ко всему повы�
шение НДС до 20% неизбежно
отразится на темпах развития
экономики в будущем, что дела�
ет предыдущие прогнозы чи�
новников на следующий год из�
лишне оптимистичными. По�
требность изыскания дополни�
тельных ресурсов для осуществ�
ления «майских указов» прези�
дента в условиях внешних санк�
ций, оттока капитала и низкой
эффективности большинства
отечественных производств ста�
вит под сомнение способность
страны поддерживать заявлен�
ные Путиным темпы развития».

По мнению аналитика, мо�
дель существования государст�
ва, базирующаяся на экспорте
энергоресурсов, действительно
является тупиковой. Выручен�
ные от продажи за рубеж наших
природных богатств доходы не
направляются на развитие эко�
номики, не способствуют появ�
лению высокотехнологичных и
наукоёмких производств, а про�
сто проедаются.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

«П РАВДА» не раз писала о чаяниях и за�
ботах фермера�коммуниста Сергея
Сергеевича Андрианова. А как идут его

дела в нынешнем сезоне? Наш корреспондент
наведалась в гости к заслуженному землепашцу.

Разговор начался на току, где складируется
новое зерно.

— Урожай не очень, — почти сразу заявляет
Сергей Сергеевич. — Ниже прошлогоднего поч�
ти в два раза. В местных газетах читаю, что, на�
оборот, выше. Рапортуют… У меня же в 2017 го�
ду было 600 тонн ячменя, а нынешний итог —
около 300 тонн. Вот и считайте…

Про цены на зерно Андрианов говорит осто�
рожно. Некоторые из перекупщиков уже пытают�
ся приобрести пшеницу по 6 рублей за килограмм.

— Ячмень берут лучше, — делится Сергей
Сергеевич по дороге на поле. — Один купец из
Воронежа даже 8,5 давал. У соседей с урожаем
тоже неважно: в Воронеже пшеница на корню
проросла прямо в колосе. В Белгороде жалуются
на низкую клейковину. Я на днях пожевал по�
крестьянски: вроде есть клейковина. Горох аж
по 10 центнеров собрал. Правда, у агрохолдинга
«Раненбургкомплекс» — по 13 центнеров. Сами
понимаете, где мы, а где холдинг…

— Овёс сеял в первую очередь, как по пого�
ворке: сей в грязь — будешь князь. А он всего�то
вот такой низенький вырос, — рассказывает
Сергей Сергеевич, рукой показывая высоту при�
мерно 25 сантиметров. — А всё погода. Не было
дождей. Прошли только перед самой уборкой.

Конечно, если бы у фермера Андрианова бы�
ли такие возможности и техника, как у агрохол�
динга, он бы, кажется, всю область прокормил.
Но ведь в крупных хозяйствах используют под
озимые минимум 400 кг удобрений на гектар и
350 кг — под яровые. Андрианов в лучшем слу�
чае подкармливает свои поля селитрой. 

— В этом году нашёл селитру по 11200 рублей
за тонну, — говорит Сергей Сергеевич. — Через
неделю хотел ещё купить, но оказалось, что она
уже стоит 13600. Видимо, правительству угодно,
чтобы мелкие сельхозники бросили работать, а
всю землю отдать в одни руки — агрохолдингам.
Но мы ведь тоже стране зерно даём, несмотря на
все трудности, а иногда и работаем себе в убыток.

По словам фермера, сразу после уборочной
его позовут в «высокие кабинеты», чтобы в об�
щий котёл показателей по урожаю записать и
центнеры Андрианова. При этом администра�
цию совершенно не волнует, каким трудом до�
стаётся ему это зерно, главное — отчитаться о
«рекордах».

— Европа горит, поэтому нам надо каждое зёр�
нышко беречь, — резюмирует Сергей Сергеевич. 

На поле, куда мы приехали, осталось на корню
80 гектаров пшеницы. На вид хлебостой хоро�
ший, но урожайность — не очень. Сергей Серге�
евич заходит в пшеницу, пробует зерно на зуб.
Мнёт колосок, с прищуром осматривает технику,
которая тоже уже выдвинулась к краю поля.

Здесь же родные Андрианова, помощники в
уборке: сын, внук, братья…

Понимая, что фермера в уборочную лучше
лишний раз не отвлекать, решили прямо здесь
наградить Андрианова почётным орденом ЦК
КПРФ «100 лет Ленинскому комсомолу». Вру�
чил его первый секретарь Липецкого обкома
КПРФ Н.В. Разворотнев, давний друг и сорат�
ник Сергея Сергеевича (на снимке). 

— Вот оно что… На груди его могучей одна
медаль висела кучей, — шутит Сергей Сергее�
вич, но видно, что ему приятно получать награ�
ду. — Ну теперь точно в срок всё уберём — награ�
да обязывает.

Вероятно, Андрианов один такой в области:
шесть лет работает без кредитов. Но на хорошую
технику не скопил.

— Может, после уборки так и куплю что�то, —
размышляет Сергей Сергеевич. — Мой комбайн
«Вектор» в поле уже 13 сезонов отпахал, а новый
почти семь миллионов стоит. Эх, с такой техни�
кой я бы ещё пятьсот гектаров взял…

Свой 65�летний юбилей С.С. Андрианов
встретил в поле: ведь в страду день год кормит.
Нельзя ни часа пропустить, пока погожие дни
стоят.

Алина СТАРЦЕВА.
Липецкая область.

Главная тема дня

Не поддаться 
охмурению!

Роста не будет
Набиуллина признала путинскую 

модель экономики тупиковой

Глава Банка России Эльвира Набиуллина полагает, что
темпы роста российской экономики вряд ли превысят 2%
в год. Даже если нашей сырьевой экономике подфартит и
цены на «чёрное золото» взлетят до 100 долларов за бар#
рель, «очень маловероятно, что рост нашей экономики
может превысить 1,5—2%» в год, приводит её слова аме#
риканское издание «Уолл#стрит джорнэл». Несмотря на
то, что зачистка банковского сектора почти завершена, 
Э. Набиуллина предсказывает более серьёзные проблемы
в экономике в целом. «Предыдущая модель экономическо#
го роста себя исчерпала», — заявила глава ЦБ. Примеча#
тельно, что ранее президент РФ Владимир Путин обещал
вывести экономику на темпы выше среднемировых
(3,5%). Опрошенные «Правдой» эксперты согласились с
тем, что эта цель пока остаётся недостижимой. То есть
страну ждёт затяжной многолетний застой.

Разговор у края поля

Каким трудом зерно даётся...

Унтер Пришибеев возвращаетсяНедавно один из деятелей около#
кремлёвского Агентства стратегичес#
ких инициатив (председателем на#
блюдательного совета которого явля#
ется Владимир Путин) Дмитрий Пес#
ков совсем без юмора заявил: «Мы
хотим восстановить Россию времён
Николая II, это наш идеал…» Думаете
— сморозил, опростоволосился? Ни#
сколечко! Сей важный чин всю правду
выразил, а может, даже больше того
— гостайну выдал. Вы глаза#то рас#
кройте! Мы медленно, но верно по#
гружаемся в самые беспросветные
времена самодержавия. Тому и дока#
зательства свежие имеются.
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В братских партиях

● ПЕКИН — ВАШИНГТОН. Правительст�
во Китая ввело ответные пошлины в 25% на
американский импорт общей стоимостью 16
млрд долларов. Тем временем в торговой пала�
те США проходят многодневные публичные
слушания, посвящённые намерениям прези�
дента Дональда Трампа обложить пошлинами
более широкий ассортимент товаров из Подне�
бесной на общую сумму 200 млрд долларов.
Американские предприятия выступают против
подобной политики. В письменном заявлении
торговой палаты говорится, что планируемая
эскалация таких мер «значительно расширит
ущерб для американских потребителей, трудя�
щихся, компаний и экономики».

● ХАРАРЕ. Лидер правящей партии Зимбаб�
ве Эммерсон Мнангагва официально вступил в
должность президента. Ранее Конституцион�
ный суд африканской страны объявил закон�

ным его избрание главой государства, отклонив
иск оппозиционного «Движения за демократи�
ческие перемены» о признании недействитель�
ными итогов состоявшихся 30 июля выборов.
После оглашения результатов противники
Мнангагвы, обошедшего своего конкурента
Нельсона Чемису на 7%, заявили о фальсифи�
кациях при подсчёте бюллетеней. На этом фо�
не в столице произошли столкновения между
силами безопасности и сторонниками оппози�
ции, в ходе которых погибли шесть человек.

● СТАМБУЛ. Турецкая полиция с помощью
слезоточивого газа разогнала пикет «суббот�
них матерей», проводимый каждую неделю с
1995 года на площади Галатасарай. В этот день
участницы акции приходят в центр Стамбула с
портретами своих детей, пропавших в эпоху
военной диктатуры 1980�х и в 1990�е в курдс�
ких районах страны. Очередной пикет власти

запретили, поскольку, по данным полиции,
призывы присоединиться к нему опубликовали
лица, связанные с запрещённой в Турции Рабо�
чей партией Курдистана (РПК). По данным
турецких правозащитников, в первой половине
1990�х были задержаны и исчезли около 800
человек, заподозренных в симпатиях к РПК. 

● ПАРИЖ. Дышать зеленью и кислородом,
а не табачным дымом: власти французской
столицы запретили курение в шести город�
ских парках и скверах. Пока новый антита�
бачный проект — своего рода эксперимент, не
предполагающий штрафов за курение. Мера
будет действовать в Париже до начала октяб�
ря. Таким образом столичный муниципалитет
собирается бороться с пассивным курением. 

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

З А ДЕНЬ до праздника, 22
августа, в своём «Твитте�
ре» премьер�министр Ук�

раины Владимир Гройсман за�
явил, что невыплата внешних
долгов грозит республике де�
фолтом. Преодолеть такой сис�
темный кризис она может
лишь при условии постоянной
внешней поддержки, внутрен�
них ресурсов на это нет и не
предвидится, прокомментиро�
вал сие признание замдекана
факультета мировой экономи�
ки и политики Высшей школы
экономики Андрей Суздаль�
цев. Как отметил эксперт, Ук�
раина вступила в завершаю�
щий этап деиндустриализации
и выживает пока лишь за счёт
геополитического противосто�
яния России и США.

О том, что Вашингтон не со�
бирается упускать Украину, как
добычу, из своих цепких когтей,
свидетельствует тот факт, что и
День независимости не обошёл�
ся без контроля из Вашингтона.
Как будто подчёркивая низкий
статус своих киевских вассалов,
в Киев прибыл уже не вице�пре�
зидент и даже не какой�нибудь
более или менее влиятельный
сенатор, а всего лишь советник
президента США Джон Болтон.
Да и советник — это громко
сказано. Если реально оцени�
вать деятельность этого чинов�
ника за последние месяцы, то
она сводится к тому, что он
разъезжает по столицам мира,
передавая руководителям раз�
ных стран личные распоряже�
ния Дональда Трампа. То есть
фактически порученец.

Но как раз перед этим пору�
ченцем и стоял навытяжку пре�

зидент Украины в начале пара�
да. «Мне приятно, что уголь из
Пенсильвании везут (по Украи�
не) локомотивы из Пенсильва�
нии», — сообщил Пётр Поро�
шенко, фактически признав�
шись, что страну вынудили от�
казаться от собственного угля и
продукции своих тепловозост�
роительных предприятий в то

самое время, как украинские
шахтёры страдают от хроничес�
кой задолженности по зарпла�
те, а промышленность респуб�
лики без госзаказов идёт ко дну.
В данном случае необходи�
мость поддержки американ�
ского производителя можно
объяснить и тем, что главе го�
сударства в канун выборов по�
зарез необходимо завоевать
симпатии нынешнего хозяина
Белого дома.

Как признавался в своих от�
кровениях Порошенко, «наш
товарооборот за это короткое
время, не более чем за год, вы�
рос на 70%», «ни одна страна
мира не демонстрирует такого
роста». «И всё это реализация
моих договорённостей в Белом
доме в прошлом году, которых
мы достигли с президентом
Трампом», — сделал компли�
мент в собственный адрес вер�

ный слуга Вашингтона. Но на
этом киевский временщик не
собирается ограничиваться в
своих обещаниях. Далее после�
дует расширение закупок аме�
риканского ядерного топлива и
максимально широкое откры�
тие ворот американскому аг�
рарному бизнесу.

Щ ЕДРЫМ на обещания
оказался и советник
американского прези�

дента Джон Болтон. На пресс�
конференции после перегово�
ров с украинским руководством

он заявил, что Вашингтон ак�
тивно рассматривает вопрос
вступления Украины в НАТО. 

Не лишённым интриги стало
ещё одно заявление Болтона о
том, что для американских и
других иностранных энергети�
ческих компаний может быть
интересна добыча природного
газа на Украине для тех компа�
ний, которые увидят привлека�
тельность в разведке и добыче
этого газа. По его словам, он
провёл «очень интересное об�
суждение» с премьер�минист�
ром Владимиром Гройсманом
по вопросам энергоресурсов и
роли Украины в этой сфере, от�
метив, что «это вопрос полити�
ки правительства Украины —
искать альтернативные энерго�
ресурсы, чтобы не было зави�
симости от России». Но факти�
чески советник американского
президента дал понять, что

США уже положили глаз и на
украинские месторождения га�
за, несмотря на то, что их запа�
сы довольно скромны.

П ОСЛЕДНЕЙ в череде
киевских контактов
Болтона стала его встре�

ча с лидерами парламентских
фракций Верховной Рады.
Правда, позвали на неё не 
всех: вне вашингтонской благо�
склонности оказались предста�
вители «Самопомощи» и Ради�
кальной партии. При этом не
исключено, что их, как и пра�

ворадикальную «Свободу»*,
держат в глубоком запасе. На�
стоящий праздник души полу�
чился для Юлии Тимошенко
(«Батькивщина»), Юрия Бойко
(Оппозиционный блок), Мак�
сима Бурбака (Народный
фронт) и Артура Герасимова
(Блок Петра Порошенко). Судя
по всему, Вашингтон собирает�
ся поставить на первые две ло�
шадки, остальным предостав�
ляется шанс самостоятельно
показать свои возможности. 

Глава украинской партии
«Батькивщина» Юлия Тимо�
шенко была удостоена отдель�
ной аудиенции у советника пре�
зидента США. По информации
пресс�службы «Батькивщины»,
её лидер, помимо проекта новой
Конституции, обсудила с Бол�
тоном вопрос коррупции на Ук�
раине и ознакомила его со сво�
им подходом к решению данной

проблемы. Особенно пикантно
выглядит непримиримость с
этим пороком со стороны госу�
дарственной дамы, стоявшей у
истоков украинской корруп�
ции, если вспомним самого
видного казнокрада страны не�
забвенного премьера Павла Ла�
заренко (ныне отбывающего
свой срок в тех же Штатах), у
которого пани Тимошенко была
правой рукой. Само собой, не
остался в стороне и вопрос
дальнейшего сотрудничества
Украины с Международным ва�
лютным фондом.

О том, что американскую
сторону вовсе не интересует
судьба окончательно обнищав�
шего народа, стало ясно из ос�
новного требования Болтона к
претендентам на высшие даро�
ванные Вашингтоном должно�
сти. А это прежде всего необхо�
димость повышения цены на
газ как условие предоставления
нового транша.

Указания президентского
порученца не встретили возра�
жений от ведущих парламента�
риев, так как вопрос о том, в
какой степени все эти рекомен�
дации соответствуют интересам
народа Украины, совершенно
не волнует представителей ны�
нешних властей страны, как и
судьба упомянутых шахт и за�
водов. Вся внешнеполитичес�
кая линия представителей ки�
евского режима направлена ис�
ключительно на то, чтобы заво�
евать расположение своих ку�
раторов из США или Евросою�
за для получения очередного
ярлыка на княжение в стреми�
тельно нищающей стране. Да�
бы своими цепкими лапами ух�
ватить остатки национального
достояния.

В.М.Т.
* Организация, деятельность

которой запрещена на террито�
рии РФ.

Латинская Америка
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Вести с Украины

Помпезное празднование так называемого Дня
независимости на Украине вопреки отчаянным
громким декларациям сторонников режима пока�
зало обратное: насколько крепко эту страну дер�
жат за горло её настоящие хозяева.

На коротком
поводке Вашингтона

Коммунисты Непала
объединились

Н ЕПАЛЬСКАЯ комму�
нистическая партия —
правящая в этой стране

и фактически крупнейшая
компартия в Южной Азии. Она
была основана 17 мая 2018 года
в результате объединения двух
самых авторитетных коммуни�
стических партий страны:
Коммунистической партии
Непала (объединённой марк�
систско�ленинской) и Комму�
нистической партии Непала
(Маоистский центр). Непро�
стой процесс объединения двух
партий, которых когда�то раз�
деляли идейные противоречия,
завершил Объединённый ко�
ординационный комитет после
восьми месяцев «переходного
периода». Обе организации�
предшественницы самораспус�
тились, уступив место новой
объединённой партии. 

Являясь ведущей политичес�
кой партией в стране, НКП
уверенно контролирует зако�
нодательные органы государ�
ства. Ей принадлежат 174 из
275 мандатов в Палате предста�
вителей, 42 из 59 мест в Нацио�
нальном собрании и большин�
ство в шести из семи провин�
циальных законодательных ор�
ганов. Председателями партии
являются Кхадга Прасад Шар�
ма Оли (премьер�министр Не�
пала с 15 февраля 2018 года) и
Пушпа Камал Дахал (Прачан�
да). В Центральном Комитете
новой партии 241 член ЦК
представляют бывшую Ком�
партию Непала (объединённую
марксистско�ленинскую) и 
200 — Кoмпартию Непала
(Маoистский центр).

На церемонии открытия се�
минара перед его участниками
выступили руководители
НКП. Темой доклада Кхадгы
Прасада Шармы Оли было
«Коммунистическое движение
и революционный процесс в
Непале», а Пушпа Камал Да�
хал представил доклад «Марк�
сизм и социализм сегодня».
Гостей и участников семинара
приветствовал старший руко�
водитель НКП Махдав Кумар
Непал, инициатор проведения
семинара и один из главных
его организаторов.

Кхадга Прасад Шарма Оли в
своём выступлении отметил:
«Разработанная Марксом фи�
лософия диалектического ма�
териализма проложила путь
для научного понимания
структуры и человеческой дея�

тельности, и всего мира. А ис�
торический материализм от�
крыл новые горизонты интер�
претации, понимания и воз�
можностей изменения соци�
альной реальности. Филосо�
фия, которая всегда считалась
средством объяснения и пони�
мания мира, с появлением
марксизма стала инструмен�
том для его изменения…
Марксизм — это не только
влиятельное интеллектуальное
течение. Он показал себя как
идеологический инструмент в
борьбе народов за справедли�
вость, равенство и свободу, за
победу в национально�освобо�
дительном движении. Имен�
но поэтому по итогам целого
ряда независимых опросов 
К. Маркс признан «величай�
шим мыслителем» тысячелетия.
Марксизм стал ещё более акту�
альным в XXI веке, который,
несмотря на модернизацию,
продолжает характеризоваться
усугублением экономического
неравенства, обострением ка�
питалистического кризиса и
усилением борьбы человечест�
ва за справедливость, равенст�
во, свободу и процветание».

На семинаре выступили
представители компартий Ки�
тая, Вьетнама, Индии, Компар�
тии Индии (марксистской),
Народно�революционной пар�
тии Лаоса и других партий. В
частности, заместитель дирек�
тора азиатского Бюро ЦК КПК
Ма Ксусонг отметил: «Маркс
разработал исторический мате�
риализм и теорию прибавоч�
ной стоимости, открыв уни�
версальный закон развития че�
ловеческого общества и част�
ные законы, демонстрирую�
щие динамику капитализма, и
представив нам путь вперёд к
обществу будущего».

Член ЦК КПРФ Роман Ко�
ноненко от имени Председате�
ля ЦК КПРФ Г.А. Зюганова
поздравил непальских комму�
нистов с объединением двух
партий и выразил уверенность,
что новая мощная и единая
Непальская коммунистичес�
кая партия не только обеспе�
чит поступательное движение
Непала к социализму, но и
внесёт свой вклад в развитие
международного коммунисти�
ческого движения. В своём вы�
ступлении он остановился на
актуальности идей, высказан�
ных Марксом в «Манифесте
Коммунистической партии», а

также напомнил участникам
семинара об основных итогах
и выводах XIX Международ�
ной встречи коммунистичес�
ких и рабочих партий, которую
в год 100�летия Великого Ок�
тября принимала КПРФ в го�
роде трёх революций.

По результатам обсуждения
была принята декларация, в
которой, в частности, отмече�
но, что «марксизм до сих пор
актуален и именно он ведёт
коммунистические, социалис�
тические и трудящиеся массы
к научному социализму, к
справедливому, мирному и
процветающему миру». 

На торжественной церемо�
нии закрытия подвели итоги
семинара член Постоянного
комитета ЦК НКП министр
иностранных дел Непала Пра�
дип Кумар Гиявали и пресс�се�
кретарь НКП Нараян Каджи
Шреста (Пракаш).

Здесь уместно заметить, что
в объединённой НКП наряду с
двумя председателями, стар�
шим руководителем и гене�
ральным секретарём (им явля�
ется Бишну Прасад Паудель)
важным выборным постом яв�
ляется пресс�секретарь партии.
Все перечисленные товарищи
входят в секретариат ЦК, кото�
рый состоит из 9 человек.

Процесс объединения до
конца не завершён: не сфор�
мированы отделы ЦК и прочие
внутренние структуры. По
этой же причине НКП не на�
правила представителя для
участия в заседании Рабочей
группы по подготовке XX
Международной встречи ком�
мунистических и рабочих пар�
тий: не смогли определиться,
кого нужно направить.

Во время семинара член ЦК
КПРФ, секретарь Санкт�Пе�
тербургского горкома КПРФ
Р.И. Кононенко беседовал с
членом Постоянного комитета
ЦК НКП Беду Рам Бхусалом.
Один из руководителей Не�
пальской компартии (он уча�
ствовал в XIX Международной
встрече коммунистических и
рабочих партий в Санкт�Пе�
тербурге и в международной
научно�практической конфе�
ренции «Капитал» К. Маркса и
его влияние на развитие мира»
в Москве) рассказал, что объе�
динение партий вызвано зада�
чей удержания политической
власти. Идеологических раз�
ногласий между партиями в
последние годы, когда маоис�
ты легализовались в представ�
ленную в парламенте партию,
не было. Поэтому он уверен,
что объединение будет проч�
ным и продлится долго, а не�
которые различия в личных
позициях руководителей будут
преодолены в процессе совме�
стной работы.

(Соб. инф.)

В столице Непала Катманду в год 200�летия со дня
рождения Карла Маркса состоялся международный се�
минар по вопросам марксизма и социализма, органи�
зованный Непальской коммунистической партией
(НКП). В нём, помимо членов ЦК НКП, известных писа�
телей и общественных деятелей этой страны, приняли
участие представители 23 коммунистических, социали�
стических и рабочих партий из 17 государств мира. Рас�
считанный на 600 мест конференц�зал, в котором про�
ходил семинар, едва смог вместить всех желающих.

В 2011 ГОДУ в Литве была издана «Книга
памяти жертв партизанского террора», где
собраны имена и фамилии свыше 25 ты�

сяч человек, убитых «лесными братьями». Груп�
па литовских антифашистов в последний месяц
лета почтила память одной уничтоженной де�
ревни Вашуокенай в районе Аникщяй. Там в ав�
густе 1947 года «лесные братья» убили двадцать
человек — деревню окружил отряд из более пя�
тидесяти боевиков, расправившийся с людьми,
большинство из которых были русские. 

И это только один из примеров этнической
чистки, проводимой «лесными братьями». Ими
уничтожены и такие русские деревни, как Оп�
шрутай, Милюнай, и ещё несколько посёлков.

Местные власти сделали всё, чтобы жители
забыли об уничтоженной русской деревне. Па�
мятник, сооружённый ещё в советское время,
находится в аварийном состоянии, лента с фа�
милиями жертв совсем снята. А в нескольких
километрах отсюда, в городе Трошкунай, уста�
новлен монумент виновникам кровавых собы�
тий, и находится он в отличном состоянии. 

Активисты место отыскали, положили цветы
к памятнику, зажгли свечи, зачитали фамилии
всех убитых людей. 

Память жертв фашистского террора почтили
председатель Социалистического народного

фронта (СНФ) Гедрюс Грабаускас, активисты
СНФ Альгирдас Янишюс, Даля Сурвилене и
правозащитник из Каунаса Альгирдас Каваляу�
скас. В поездке участвовал ещё один активист,
но по объективным причинам он предпочёл ос�
таться неназванным на фоне «политических ре�
алий современной Литвы». Почтить память
убитых собирались также католический ксендз
и ряд левых активистов из Шяуляя, однако им
пришлось отказаться от поездки. Таковы реалии
современной Литвы. Сегодня руководство рес�
публики называет массовые убийства безоруж�
ных людей «борьбой за свободу». Президент
Литвы Даля Грибаускайте заявила, что государ�
ство будет защищать память о литовских парти�
занах, которые боролись с «советской оккупа�
цией» и стали героями. 

В 2017 году на официальном сайте НАТО был
размещён документально�игровой фильм под
названием «Лесные братья», посвящённый дея�
тельности вооружённых формирований нацис�
тов в Прибалтике после окончания Второй ми�
ровой войны. Согласно версии Североатланти�
ческого альянса, партизаны вели борьбу с «со�
ветскими оккупантами» и пользовались широ�
кой поддержкой местного населения.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Это было в Вашуокенае
Антифашисты почтили память об уничтоженной русской деревне

МОЛДАВИЯ отметила
27�ю годовщину неза�
висимости. Отметила

более чем скромно. В заявлен�
ной программе праздничных
мероприятий — возложение
цветов к монументу «Скорбящая
мать» на столичном мемориале
«Вечность», а также к памятнику
одного из господарей средневе�
кового Молдавского княжества
Штефану чел Маре (Стефану
Великому) в центре Кишинёва.
В сквере возле Национального
театра оперы и балета имени
Марии Биешу — парад народно�
го костюма. И, наконец, празд�
ничный концерт в Националь�
ном дворце им. Николая Сулака.

Впервые за 27 лет постсовет�
ской Молдавии власти не запла�
нировали никаких мероприятий
на центральной площади Вели�
кого национального собрания.
И не случайно. Как уже сообща�
ла «Правда», накануне и в День
независимости эта площадь уш�
ла из�под контроля властей в
связи с протестными события�
ми акции под названием «Гене�
ральное собрание граждан со
всей страны и из�за границы».
Под антикоррупционными, ан�
тиолигархическими лозунгами:
«Воры!», «Долой мафию!» «Пла�
хотнюк (всесильный молдав�
ский олигарх. — Ред.), не забудь:
тюрьма — твой дом!».

Организационно молдав�
ские коммунисты в этой акции
не участвовали. Её проводили
две партии, не представленные
в парламенте: «Платформа
«Достоинство и правда» и пар�
тия «Действие и солидар�
ность». В сложной политичес�
кой обстановке расколотого
молдавского общества власти
решили не рисковать. Тем не
менее по старой накатанной и
всегда эффективной схеме в
минувшее воскресенье, в пер�
вый день акции, они постара�
лись столкнуть лбами протес�
товавших граждан с двумя дру�
гими как бы оппозиционными
течениями. Типа того, что у
нас все имеют одинаковые
права протестовать, все имеют
право на площадь Великого
национального собрания.

Одна группа, люди из партии
«Шор», — сторонники осуждён�
ного на семь лет олигарха Ила�
на Шора — одного из главных
фигурантов громкого уголов�
ного дела о краже из молдав�
ских банков миллиарда долла�
ров. Этот человек также являет�
ся спонсором одного из мол�
давских подконтрольных влас�
тям профсоюзов, не поддер�
жавших акцию гражданского
протеста. Власти обеспечили
поддержку, защиту двойным
милицейским кордоном сто�
ронников И. Шора. Их прибы�
ло в Кишинёв едва ли не столь�
ко же, сколько и гражданских
протестовавших, — около пяти
тысяч человек. Людей достав�
ляли из сёл, обещая бесплатно
привезти и увезти из Кишинёва
и дать по 100 леев «за участие».
Разбили палатки, понаставили
мангалов, раздавали шашлыки.
Люди Шора обвиняли лидеров
и активистов гражданского
протеста (и, надо сказать, небе�
зосновательно) в проамерикан�
ских настроениях, в антинарод�
ных высказываниях и действи�
ях, в объявлении войны пенси�
онерам, в желании закрыть со�
циальные магазины и аптеки.

Другая группа, тоже неизве�
стно как вдруг в одночасье раз�
богатевшая, чтобы повсеместно
развесить свои плакаты и на�
глядную агитацию, — против�
ники повышения цен на горю�
чее. Их было меньше, но актив�
ности им, оказалось, не зани�
мать. И они также не жаловали
внепарламентскую оппозицию.

Таким образом, сторонники
гражданского протеста (а их со�
бралось отнюдь не так много,
как заявлялось: всего около 6,5
тысячи вместо запланирован�
ных 100 тысяч) вначале даже не
могли попасть на площадь и
митинговали рядом, возле па�
мятника Штефану чел Маре.
Затем (и это уже из незаплани�
рованного, надо ж было где�то
гулять, пока площадь не осво�
бодится) протестовавшие про�
шли по центральным улицам
столицы, заблокировав движе�
ние транспорта при неодобре�
нии горожан. Наконец, они вы�

шли на исходные позиции, на
площадь, и провели там своё
мероприятие. По оценкам экс�
пертов, оно было неудачным,
не достигло цели и, более того,
показало, что гражданское об�
щество не оказывает серьёзной
поддержки этим силам, в луч�
шем случае речь может идти
только о партийных мероприя�
тиях в преддверии грядущих
парламентских выборов.

Небольшая часть протесто�
вавших осталась ночевать в па�
латках, чтобы первыми ока�
заться на площади Великого
национального собрания в
День независимости в пику
властям, которые, как уже было
сказано, и не планировали там
оказаться вообще. Утром поли�
ция вытеснила представителей
правой оппозиции из района
памятника Штефану чел Маре.
Так закончился протест.

СОБЫТИЯ минувшего
воскресенья и понедель�
ника в Кишинёве под�

твердили, что в современном
молдавском обществе царят
раскол, хаос и полярное разно�
мыслие. Это отразилось и в
оценках пройденного Молда�
вией пути за 27 лет независимо�
сти, с которыми выступили ли�
деры основных политических
сил республики.

Так, лидер правящей Демо�
кратической партии олигарх
Владимир Плахотнюк, отрицая
обвинение в захвате государства
олигархами и коррупционера�
ми, заявил: «Единственное, чем
мы захвачены, — это искрен�
ним желанием развивать Мол�
дову в экономическом и соци�
альном плане». Он настаивал на
таких достижениях властей, как
укрепление проевропейского
курса, превращение Молдавии
в стабильное независимое госу�
дарство, которое пользуется
поддержкой и уважением миро�
вого сообщества. Он обвинил
партии, устроившие граждан�
ский протест, в связи с россий�
скими олигархическими груп�
пами и российскими спецслуж�
бами. Поиронизировал по по�
воду того, что некоторые ны�

нешние оппозиционеры рань�
ше были у власти, в основном в
минюсте и минпросвещении.
Как они модернизировали госу�
дарственные институты? Трудо�
устроили в них своих родствен�
ников! В результате их управле�
ния министерством юстиции
Евросоюзу пришлось сейчас за�
морозить финансирование ре�
форм в системе правосудия, за�
явил В. Плахотнюк.

Три ошибки, совершённые в
Молдавии за годы независимо�
сти, признал президент респуб�
лики Игорь Додон. Это граж�
данская война на Днестре, раз�
базаривание советского эконо�
мического наследия и отказ от
молдавской идентичности, то
есть румынофильские течения
и умонастроения. 

— Это этап неудач во всех
сферах деятельности, — сказал
он о прошедших годах. — По
сравнению с временами Мол�
давской Советской Социалис�
тической Республики эти 27 лет
независимости стали периодом
существенного экономическо�
го, демографического и терри�
ториального упадка. Утешает
лишь мысль о том, что труднос�
ти, через которые мы прошли,
позволят нам впредь избежать
многих ошибок и более благо�
разумно и профессионально
подходить к вопросам полити�
ческой и социальной жизни.

Руководитель Партии комму�
нистов Республики Молдова,
глава государства в 2001—2009 гг.
Владимир Воронин высказался
ещё более определённо:

— Независимость наступила
неожиданно. Тогда никто не мог
предположить, что CCCP может
быть уничтожен группой преда�
телей во главе с Горбачёвым. Все
заявления, которые были обна�
родованы молдавскими так на�
зываемыми борцами за незави�
симость и демократию, являют�
ся ложными и демагогически�
ми. Стоит отметить, что именно
из�за этих «борцов» Республика
Молдова как независимое госу�
дарство не состоялась.

По его мнению, граждане не
стали более независимыми, а
фактически дезориентированы
национальными проектами,
осуществляемыми в стране.
Поэтому результат налицо. К
примеру, массовые выезды лю�
дей за границу, при которых
значительная их часть эмигри�
рует навсегда.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Такая разная
независимость
Три мнения, три линии раскола молдавского общества

МИНИСТР энергетики
Никарагуа Сальвадор

Мэнселл объявил на днях: до
конца августа будут реализо�
ваны все 25 проектов по эле�
ктрификации отдалённых
уголков республики на севе�
ре, а также в центральной её
части. Это означает обеспе�
чение электричеством 95%
территории страны (в июле
этот показатель находился на
отметке 94,9%). А дальше
правительство поставило но�
вую цель: к 2021 году обеспе�

чить электричеством 99% на�
селения.

64,4% потребления энер�
гии в Никарагуа происходит
за счёт возобновляемых её
источников и 35,6% — за счёт
сжигания топлива. В 2007 го�
ду, когда действующее санди�
нистское правительство во
главе с Даниэлем Ортегой
пришло к власти, электриче�
ством было обеспечено лишь
50% жителей страны.

(Пренса Латина).
Фото с сайта wikiway.com

В Болгарии нехватка учителей,
но министр не унывает

Министр образова�
ния Болгарии Красимир
Вылчев, сообщает ин�
тернет�портал BgNews,
рассказал в эфире те�
леканала «Новая теле�
визия», что в стране се�
годня большая пробле�
ма с нехваткой школь�
ных учителей. 

Только в столице — Софии
650 вакантных мест. Но хуже

всего в небольших населённых
пунктах, там
н е к о т о р ы е
предметы вооб�
ще некому пре�
подавать. По
словам минист�
ра, виной всему
— низкие зар�
платы. Пока,
подчеркнул он,
спасают пенси�
онеры: из 90
тысяч школь�
ных учителей
их 50 тысяч.

«Профессия учителя сейчас
непривлекательна для моло�
дых людей. Мы думаем о та�
ких мерах, как повышение за�
работной платы, однако про�
цесс этот медленный», — за�
явил К. Вылчев, добавив, что
учебный год начнётся, как
обычно, унывать не надо, а
лично он верит, что через год�
два ситуация резко изменится
в лучшую сторону. Почему
вдруг? А просто, дескать, ве�
рить надо…

К электрификации
всей страны

«7,6 миллиарда че�
ловек составляют без
малого 0,01% биомассы
на нашей планете. Но
одно дело — незначи�
тельная «масса», а сов�
сем другое — влияние»,
— пишет журналист ис�
панской газеты «Мундо»
Карлос Фреснеда. 

«ВХОДЕ новой геологичес�
кой эры, которую учёные

окрестили «антропоценом»,
человечество как биологичес�
кий вид стало причиной исчез�
новения 83% диких млекопи�
тающих, одомашнило 70%
птиц и уничтожило половину
растений. Это страшное про�
тиворечие между конкретным
«весом» человечества и его

способностью влиять на жизнь
планеты впервые выявлено в
научной работе «Распределе�
ние биомассы на Земле», кото�
рую опубликовал американ�
ский журнал «Работы Нацио�
нальной академии наук». Про�
фессора Йинин М. Бар�Он,
Роб Филлипс и Рон Мило про�
вели специфическую «пере�
пись» 550 гигатонн углерода
биомассы, распределённой
между всеми «царствами жи�
вой природы», — говорится в
статье. 

«Поразительно, что до сих
пор не было всеобъемлющего
холистического исследования

биомассы», — заметил Мило,
руководитель исследования
(Вейцманновский научный
институт, Израиль). 

В интервью британской га�
зете «Гардиан» он выразил на�
дежду, что эта работа «заставит
людей задуматься, как воздей�
ствуют на планету наше потре�
бительское поведение и осо�
бенно рацион питания». 

«В царстве млекопитающих
люди составляют 36%, 60% —
это домашний скот (в основ�
ном коровы, овцы, козы и сви�
ньи), а доля диких животных
сведена к 4%», — отмечается в
статье. «70% птиц — это куры,

которые содержатся на фер�
мах, а 30% — остальные виды
пернатых, живущие на свобо�
де», — утверждает автор. 

Биомасса всех людей на
планете — 0,06 гигатонны уг�
лерода, что в 1200 раз меньше,
чем биомасса, например, бак�
терий.

По мнению учёных, уничто�
жение мест обитания живот�
ных и растений, систематичес�
кая рубка леса ради земледелия
и процесс урбанизации —
главные причины шестого в
истории Земли массированно�
го вымирания видов.

(Inopressa.ru).

Невыносимая тяжесть человечества
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Без чести и достоинства

О СЕНЬЮ 1941 года в Латвии
стали формироваться регу�
лярные полицейские баталь�

оны, которым поручались каратель�
ные операции. В октябре 1941 года
первый латышский батальон был
направлен на борьбу с партизанами
в Псковскую область, а в декабре
того же года латышские полицей�
ские участвовали в карательных ак�
циях на территории Белоруссии.
Латышские батальоны действовали
в Латвии, на Украине, в Белоруссии,
России и Польше.

В 1942 году военный министр
бывшего довоенного правительст�
ва Латвии генерал Р. Бангерскис и
его сторонники из числа местных
коллаборационистов выступили с
инициативой создания «100�ты�
сячной латвийской армии». Идею
создания какой�либо самостоя�
тельной латвийской армии Г. Гимм�
лер отверг, но предложил сформи�
ровать «латышский легион» в со�
ставе войск СС для борьбы с совет�
скими партизанами и получил
принципиальное согласие на фор�
мирование латышского доброволь�
ческого легиона СС (Lettische SS�
Freiwilligen�Legion).

10 февраля 1943 года А. Гитлер
подписал приказ о создании «добро�
вольческого латышского легиона СС
как единой боевой единицы». 24
марта 1943 года издаётся приказ 
Г. Гиммлера, уточняющий понятие
«латышский легион» в качестве
коллективного обозначения для
всех латышей, проходивших служ�
бу в латышских воинских форми�
рованиях, включая полицейские
батальоны.

В марте 1943 года и марте 1944�го
в составе легиона немецким вер�
ховным командованием в Латвии
были созданы соответственно 15�я
(на базе 2�й механизированной
бригады СС) и 19�я (на базе 2�й ла�
тышской добровольческой брига�
ды СС) добровольческие дивизии
СС. Командовал легионом немец�
кий генерал Хансен, генеральным
инспектором был назначен генерал
Р. Бангерскис, получивший звание
группенфюрера СС. Вступавшие в
легион лица приносили присягу
лично А. Гитлеру.

В июне 1944 года наименование
«добровольческая» (Freiwilligen) ди�
визия было заменено на «Waffen».
Соответственно, полное наимено�
вание, например, 15�й дивизии зву�
чало теперь так: «15 Waffen�
Grenadier�Division der SS (lettische
Nr. 1)». Исчезновение термина «до�
бровольческая» связано с тем, что
всё более ясный исход войны не
способствовал набору доброволь�
цев, и оккупационные власти при�
бегли в декабре 1943 года к мобили�
зации латышского мужского насе�
ления 1918—1922 годов рождения.

Здесь необходимо дать пояснения.
Мобилизация, проводившаяся на
основании приказа Гитлера от 16
февраля 1943 года, оставляла латы�
шам возможность выбора: вместо
службы в СС или вспомогательных
частях вермахта они могли ограни�
читься менее выгодным участием в
оборонных работах.

Общая численность 15�й и 19�й
латышских добровольческих ди�
визий СС составляла примерно
29000 человек. Всего за годы вой�
ны через латышский добровольче�
ский легион войск СС прошло
около 110550 человек (87550 чело�
век в боевых и 23000 — во вспомо�
гательных частях).

Официальную доктрину «исклю�
чительно фронтового характера» ла�
тышского легиона СС опровергают
его реальные действия в годы Вели�
кой Отечественной войны. Легио�
неры оставили свой кровавый след
на огромных пространствах, осо�
бенно на территории Белоруссии.
На белорусской земле карательные
операции совершали 18�й, 23�й, 
24�й, 208�й, 266�й «Е», 271�й, 273�й,
276�й, 277�й, 278�й, 279�й, 280�й,
281�й, 282�й и другие латышские ба�
тальоны. При этом все они действо�
вали с особой жестокостью. 

Летом 1942 года немецкая поли�
ция безопасности передала охрану
города Слонима (Белоруссия) 18�му
латышскому полицейскому баталь�
ону под командованием майора Ру�
бениса. Батальон на протяжении
нескольких дней принимал участие
в уничтожении слонимского гетто.
Было уничтожено более 18000 евре�
ев. В архивных документах, в воспо�
минаниях очевидцев сохранились
свидетельства этой жуткой траге�
дии. Перед расстрелами людей раз�
девали донага. Изымали ценности,
вырывали золотые зубы. Капрал
Эдгар Вульнис фотографировал
сцены массовых убийств и позднее

продавал фотографии по пять марок
за штуку. В перерывах перед расст�
релами лейтенант Эглайс хвастался
своим умением точно стрелять. Он
цинично заявлял: «С 30 метров пря�
мо в голову — для меня это просто».

Массовому уничтожению под�
верглись евреи минского гетто, за�
нимавшего по численности второе
место на оккупированной террито�
рии СССР после львовского. Через
минское гетто прошло более 
100000 евреев, в том числе из стран
Западной, Центральной и Восточ�
ной Европы. Уже в августе 1941 го�
да там было убито около 500 евреев,
7 ноября 1941�го, по разным оцен�
кам, до 12000, 20 ноября — около
15000, к концу 1942 года в минском
гетто было уничтожено более 90000
евреев.

К началу 1943 года в живых оста�
валось от 6000 до 8000 узников. 21—
23 октября 1943 года нацисты и их
пособники убили всех живых к тому
времени заключённых, кроме 500
квалифицированных мастеров, вы�
везенных в Германию. На террито�
рии минского гетто, как потом вы�
яснилось, в живых осталось только
13 человек, которые прятались на
протяжении нескольких месяцев в
подвале около Еврейского кладби�
ща на нынешней ул. Сухой в Мин�
ске и смогли выйти из убежища
только в день освобождения столи�
цы Белоруссии в июле 1944 года. В
этой страшной экзекуции над ев�
рейским населением минского гет�
то принимали участие и латышские
каратели, что подтверждается ар�
хивными данными.

Из протокола допроса обвиняе�
мого Индриса Круминьша: «…10
июля 1942 года со всеми окончив�
шими Фюрстенбергскую школу
«СД» в количестве 120 человек я
прибыл в гор. Ригу, в штаб Арайса,
размещавшийся в то время по улице
Кришьяна Барона, 99. Здесь мне
было выдано удостоверение о том,
что я состою на службе в отряде
«СД». Удостоверение было подпи�
сано начальником «СД» Латвии —
доктором Ланге. После 10 дней от�
пуска часть из окончивших школу
«СД» была направлена на работу в
отделения «СД», а из оставшихся
была сформирована 5�я рота. Я так�
же был зачислен в эту роту, которой
командовал лейтенант Озолс Кар�
лис, и 20 июля 1942 года выехал в
гор. Минск для участия в каратель�
ных экспедициях против партизан
на территории Белоруссии.

24 июля 1942 года мы прибыли в
город Минск и первые два дня при�
нимали лагерь, расположенный в
20 километрах от Минска, в кото�
ром содержалось еврейское населе�
ние, привезённое из Германии, Ав�
стрии, Чехословакии, Румынии и
других стран. Примерно 26—27 ию�
ля 1942 года я принимал участие в
истреблении граждан, содержав�
шихся в минском гетто. 26 или 27
июля 1942 года, в 4 часа утра, мы на
автомашинах приехали в минское
гетто, расположенное в черте горо�
да. Помимо нашей роты, возглав�
ляемой лейтенантом Озолсом, туда
же прибыла рота «СД» лейтенанта
Скамберга и человек 50 немцев —
сотрудников «СД».

Территория гетто была разделена
на две части, каждая из которых бы�
ла ограждена колючей проволокой.
Посередине проходила дорога. Мы
прибыли в одну из частей гетто,
часть людей была расставлена для
охраны гетто, другая часть начала
выгонять из домов всё население, в
том числе женщин, детей и стари�
ков, на базарную площадь там же,
внутри гетто. Сгоняемых партиями
людей мы вталкивали в газовые ав�
томобили�«душегубки», число ко�
торых было примерно 5. Я лично
участвовал в выдворении из домов,
а также вталкивал евреев в «душе�
губки».

Газовые автомобили беспрерывно
уходили после погрузки в лес и воз�
вращались обратно за новыми пар�
тиями. Внутри гетто творилась
ужасная картина, евреев стреляли
ради забавы, грабили. Был случай,
когда группа немцев привязала од�
ному еврею на спину гранату, затем
сами отбежали, а еврея разорвало.
Расстрелянных бросали также в «ду�
шегубки».

В этот день операция производи�
лась до захода солнца, и было
умерщвлено приблизительно 10 ты�
сяч советских граждан. Умерщвлён�
ных увозили километров за 20 от
Минска в лес, где закапывали в за�
ранее заготовленные ямы размером
2 метра глубины, 4 ширины и около
30 метров длины.

На второй день эта операция по�
вторилась. Причём к 12 часам дня в

этой части гетто почти все евреи бы�
ли умерщвлены и увезены, оставле�
ны были лишь специалисты и их се�
мьи. После этого мы перешли во
вторую часть гетто, расположенную
здесь же, через дорогу, и начали де�
лать то же, что и накануне. В этот
день в «душегубках» было умерщв�
лено тоже около 10 тысяч человек.

Во второй день я так же, как и в
первый день, принимал участие в
выгоне людей из помещений и по�
могал загонять их в газовые авто�
мобили. К вечеру операция была
приостановлена, причём в этой ча�

сти гетто ещё оставалось около 2/3
населения. Умерщвлённых в «ду�
шегубках» советских граждан отво�
зили в лес километров за 20—30 от
Минска.

Я лично был в этом месте позже
этой операции через день�два. Тогда
я в группе карателей около 30 чело�
век возил заключённых из минской
тюрьмы для рытья ям. К этому вре�
мени, по моим подсчётам, там было
уже около 20 зарытых ям с умерщв�
лёнными и расстрелянными. За�
ключённые, которых я охранял, вы�
рыли в этот день ещё 4 больших
ямы, которые были предназначены
для умерщвляемых. Грабежи произ�
водились во время выселения насе�
ления из квартир. Я лично брал себе
часы, золотые кольца, золотые
деньги, которые впоследствии про�
давал, а деньги вместе с товарища�
ми пропивал…»

Латышские полицейские баталь�
оны принимали участие и в много�
численных карательных операциях
на территории Белоруссии, таких
как «Рига», «Александров», «Болот�
ная лихорадка», «Гамбург», в широ�
комасштабной кровавой операции
под кодовым названием «Зимнее
волшебство». Последняя проводи�
лась в феврале — марте 1943 года у
юго�восточных границ Латвии на
территории Освейского, Дриссен�
ского, Россонского, Полоцкого
районов Белоруссии и Себежского
района России. Целью карателей
было создание вдоль латвийской
границы многокилометровой поло�
сы мёртвой земли: все деревни
должны были быть уничтожены, их
жители — истреблены или вывезе�
ны на принудительные работы. Как
и у многих других нацистских кара�
тельных операций, официальной
задачей операции «Зимнее волшеб�
ство» была борьба с оказывавшими
сопротивление оккупантам совет�
скими партизанами; результатом
же становилось массовое уничто�
жение местных «расово неполно�
ценных» жителей.

«Зимнее волшебство» была од�
ной из многих нацистских кара�
тельных операций. Однако имела
место и специфика: основной удар�
ной силой здесь были не немецкие
подразделения, а латышские поли�
цейские батальоны. Всего за полто�
ра месяца операции этими карате�
лями было сожжено более 430 дере�
вень, уничтожены тысячи мирных
жителей и тысячи угнаны на прину�
дительные работы.

Первая в 1943 году попытка лик�
видации партизанского края в этом
регионе была предпринята оккупа�
ционными властями в январе. Опе�
рация получила кодовое название
«Заяц�беляк»; в ней были задейст�
вованы 201�я охранная дивизия, 8�й
полк СС, подразделения 281�й ох�

ранной и 391�й учебно�полевой ди�
визий. Для мирного населения пар�
тизанского края она обернулась
страшной трагедией. По подсчётам
партизан, только в период с 25 янва�
ря по 16 февраля 1943 года в Россон�
ском районе было сожжено 260 жи�
лых домов, расстреляны и сожжены
заживо 1245 человек, в том числе
216 мужчин (включая стариков), 815
женщин и 214 детей.

Операция «Зимнее волшебство»
по замыслу оккупационных влас�
тей должна была стать дополнени�
ем к операции «Заяц�беляк». Она
планировалась и проводилась под
общим руководством высшего ру�
ководителя СС и полиции «Ост�
ланд» и «Россия—Север» обергруп�
пенфюрера СС Ф. Еккельна. 4 фев�
раля 1943 года он созвал совеща�
ние, на котором было принято ре�
шение о создании двух оператив�
ных групп под командованием
бригадефюрера СС и генерал�май�
ора полиции Шредера и полковни�
ка охранной полиции Кнехта. Ос�
нову этих групп составляли латыш�
ские полицейские батальоны.

Уже в ходе операции «Зимнее
волшебство» к её проведению при�
влекались новые формирования:

спешно сформированный 282�й (Е)
латышский полицейский батальон
(18 офицеров и 460 солдат), 2�й ли�
товский полицейский батальон, ро�
та 36�го эстонского полицейского
батальона, рота 232�го охранного
батальона вермахта, 10�й и 20�й
взводы моторизованной жандарме�
рии. Состав боевых групп несколь�
ко изменился: в ходе операции была
создана третья оперативная группа
под командованием Иссерштедта, в
которую вошли 2�й литовский и 
50�й украинский полицейские бата�
льоны, рота СС и полиции.

В акциях по уничтожению мест�
ного населения принимали участие
не только оперативные команды
СД. Вопреки позднейшим утверж�
дениям эмигрантской латышской
историографии, военнослужащие
латышских полицейских батальо�
нов не только боролись с партиза�
нами, но и участвовали в уничтоже�
нии мирных жителей — как прямо
(расстрелы и сожжение заживо), так
и косвенно (передавая захваченных
мирных жителей командам СД для
расстрела).

Примерные итоги операции
«Зимнее волшебство»: 439 сожжён�
ных населённых пунктов, около
70—80 убитых партизан, 10—12 ты�
сяч уничтоженных мирных граж�
дан, более 7 тысяч угнанных (не�
сколько тысяч из которых впослед�
ствии погибли), вывезено огромное
количество скота, отравленные ко�
лодцы, залитая кровью большая по�
лоса мёртвой земли.

Архивные данные подтверждают
чудовищные зверства в ходе указан�
ной операции. Согласно докладу
офицера по особым поручениям
штаба власовской Русской освобо�
дительной армии (РОА) поручика 
В. Балтиньша представителю РОА в
Риге полковнику В. Позднякову о
зверствах латышских частей СС на
территории Витебской области от
26 мая 1944 года (г. Рига), «…в сере�
дине декабря мес. 1943 года по де�
лам службы пришлось мне (с не�
сколькими сотрудниками) быть в
районе Белоруссии (быв. Витебской
губернии), в деревнях Князево
(Красное), Барсуки, Розалино и др.
Эти деревни занимали немецкие ча�
сти и вполне терпимо относились к
населению, но когда им на смену
пришли латышские части СС, сразу
начался беспричинный страшный
террор. Жители были вынуждены
по ночам разбегаться по лесам, при�
крываясь простынями (маскировка
под снег во время стрельбы). Вокруг
этих деревень лежало много трупов
женщин и стариков. От жителей я
выяснил, что этими бесчинствами
занимались латышские СС.

23 апреля 1944 года пришлось мне
быть в деревне Морочково. Вся она
была сожжена. В погребах хат жили

эсэсовцы. В день моего прибытия
туда их должна была сменить не�
мецкая часть, но мне всё�таки уда�
лось поговорить на латышском язы�
ке с несколькими эсэсовцами, фа�
милии коих не знаю. Я спросил у
одного из них, почему вокруг дерев�
ни лежат трупы убитых женщин,
стариков и детей, сотни трупов не�
погребённые, а также убитые лоша�
ди. Сильный трупный запах носил�
ся в воздухе. Ответ был таков: «Мы
их убили, чтобы уничтожить как
можно больше русских». После это�
го сержант СС подвёл меня к сго�
ревшей хате. Там лежало также не�
сколько обгорелых полузасыпан�
ных тел. «А этих», — сказал он, —
мы сожгли живьём»...

В начале мая мес. в районе дерев�
ни Кобыльники в одной из ложбин
мы видели около трёх тысяч тел рас�
стрелянных крестьян, преимущест�
венно женщин и детей. Уцелевшие
жители рассказывали, что расстре�
лами занимались «люди, понимав�
шие по�русски, носившие черепа на
фуражках и красно�бело�красные
флажки на левом рукаве» — латыш�
ские СС. Не помню названия дерев�
ни, в которой моё внимание при�
влекла туча мух, кружившаяся над

деревянной бочкой. Заглянув в боч�
ку, я увидел в ней отрезанные муж�
ские головы. Некоторые были с уса�
ми и бородами. Вокруг деревни мы
нашли немало трупов расстрелян�
ных крестьян. После разговора с
уцелевшими жителями у нас не ос�
талось сомнений в том, что и здесь
также оперировали латышские СС,
показавшие своё мужество и неуст�
рашимость в расправах над безза�
щитным населением…»

Согласно протоколу допроса
бывшего офицера 19�го и 321�го ла�
тышских полицейских батальонов
Альфреда Витиньша от 15 декабря
1945 года, «…будучи со своим 321�м
батальоном на марше, мне лично
приходилось видеть немецкие звер�
ства и массовое истребление рус�
ского мирного населения, уничто�
жение всего движимого и недвижи�
мого имущества. Конкретными
фактами будут служить следующие:
проходя батальоном, начиная от
гор. Дрисса и до гор. Себеж, я лично
видел, как были уничтожены цели�
ком дотла несколько сот сёл и дере�
вень мирных жителей. Это сожже�
ние происходило в 1944—1943 го�
дах. Населённые пункты, как мне
известно, сжигались вместе с насе�
лением, мужчинами, женщинами и
детьми, часть угонялось в Германию
на работы. Примерно, где я прохо�
дил, было уничтожено около 350
населённых пунктов полосой в 50
километров и длиной более 150 ки�
лометров. Эти селения назвать я не

сумею, так как мне не знакома эта
местность, но в большинстве эти
пожарища проходят по реке Своль�
ня, а также и вглубь от неё. Помню
такую деревню по названию Мото�
рино, имевшую ранее 50 домов, ко�
торая была сожжена дотла. Кон�
кретным виновником в уничтоже�
нии мирных сёл и мирного населе�
ния между Дриссой и Себежем яв�
ляется Верховный руководитель по�
лиции СС — генерал Еккельн, по
приказу которого были созданы 15�й,
16�й, 17�й полицейские каратель�
ные батальоны СС и батальон под
командованием капитана немецкой
армии Межгрависа и после их фор�
мирования генералом Еккельном
были отправлены в карательные
экспедиции. Вышеприведённые ба�
тальоны и производили указанные
мною акции, как то: сожжение бо�
лее 350 сёл и деревень, и сожгли бо�
лее 8000—10000 тысяч мирного на�
селения этих деревень, в основном
детей и стариков. Так, по этому слу�
чаю при встрече около Дриссы с ка�
питаном Межгрависом и разгово�
рившись, что даже негде укрыться и
переночевать, всё уничтожено и со�
жжено, капитан Межгравис отве�
тил: «Да, эту «работу» проводил я, я
выполнял приказ генерала Еккель�
на, который приказал всё уничто�
жить русское на своём пути, я сжёг
более 200 сёл и деревень, сжигали
также детей и стариков, так как с
ними некогда было возиться, полег�
ло их тут тысяч 10, а может быть, и
больше, всего разве упомнишь. За
это я получил «Железный Крест».
Сжигал и производил я это в 1943
году, а теперь на обратном марше
негде остановиться на отдых».

В заключение нашего разговора
и беседы Межгравис дополнил:
«Здесь наши батальоны и отряды по�
работали неплохо, русские долго бу�
дут вспоминать Прибалтику. Их и не
следует щадить, а уничтожать всех
до единого, приказы Еккельна есть
приказ фюрера, и мы должны защи�
щать их интересы». В этом же разго�
воре, который происходил в конце
мая 1944 года, Межгравис также
сообщил, что более 20 тысяч здоро�
вой рабочей силы из районов Себе�
жа и Дриссы и др. из числа мирно�
го населения карательными отря�
дами были по приказу Еккельна уг�
наны на принудительные работы в
Германию, а кто не хотел ехать, то�
го расстреливали на месте или сжи�
гали в огне…»

В операции «Праздник весны»
(Frulingsfest), которая проводилась

с 11 апреля по 4 мая 1944 года про�
тив партизан Ушачско�Лепельской
партизанской зоны, в составе
группы Еккельна боевые действия
вели подразделения 15�й латыш�
ской дивизии Waffen SS, а также 
2�й и 3�й латышские полицейские
полки и 5�й латышский погранич�
ный полк. Все вышеприведённые
данные опровергают официальную
доктрину Латвии об «исключи�
тельно фронтовом характере» ла�
тышского легиона СС.

Это только некоторые факты вар�
варской деятельности Латышского
добровольческого легиона СС.

Преступный характер организа�
ции СС в целом был признан
Нюрнбергским международным во�
енным трибуналом, который поста�
новил, что «СС использовалась для
целей, которые, согласно Уставу, яв�
ляются преступными и включают
преследование и истребление евре�
ев, зверства и убийства в концентра�
ционных лагерях, эксцессы, совер�
шавшиеся при управлении оккупи�
рованными территориями, прове�
дении в жизнь программы исполь�
зования рабского труда, жестокое
обращение с военнопленными и их
убийства… Рассматривая вопрос об
СС, Трибунал включает сюда всех
лиц, которые были официально
приняты в члены СС, включая чле�
нов «общих СС», войск СС («Ваф�
фен�СС»), соединений СС «Мёрт�
вая голова» и членов любого рода
полицейских служб, которые были

членами СС… Трибунал объявляет
преступной, согласно определению
Устава, группу, состоящую из лиц,
которые были официально приняты
в члены СС… были членами этой
организации или оставались её чле�
нами, зная, что эта организация ис�
пользуется для совершения дейст�
вий, определяемых преступными в
соответствии со статьёй 6 Устава…
Преступная деятельность была ши�
роко известна членам организации
для того, чтобы оправдать призна�
ние СС преступной организацией».
Более того, Трибунал установил: «из
статьи 10 Устава явствует, что реше�
ние о признании преступного ха�
рактера обвиняемой организации
является окончательным и не может
подвергаться оспариванию на лю�
бом последующем процессе по делу
отдельных членов организаций».

И, как ясно следует из приговора,
латышский легион также признан
преступным, так как Трибунал
включил в СС членов «Ваффен СС»
и членов любого рода полицейских
служб, подчеркнув, что «невозмож�
но выделить какую�либо часть СС,
которая не принимала бы участия в
этой преступной деятельности». От�
дельно Трибунал «отметил» деятель�
ность дивизий СС, указав, что «ди�
визии войск СС ответственны за
множество убийств и зверств на ок�
купированных территориях…».

Однако после выхода Латвии из
состава СССР латвийское руковод�
ство в целях оправдания коллабора�
ционизма латышских националис�
тов с гитлеровской Германией вы�
двинуло тезис об ответственности
«тоталитарных режимов» Германии
и СССР за «вовлечение некоторого
числа жителей Латвии в преступле�
ния времён двух оккупаций». Есть
ли предел цинизму авторов подоб�
ных заявлений, пытающихся поста�
вить на одну доску фашистских из�
вергов и освободителей Европы от
гитлеризма — советских воинов?

Одновременно латвийскими вла�
стями отстаивается тезис о том, что
латышский легион СС использо�
вался исключительно в целях веде�
ния боевых действий на фронте в
борьбе за независимость Латвии и
не имеет�де никакого отношения к
карательным операциям на оккупи�
рованных нацистской Германией
территориях. 29 октября 1998 года
латвийский сейм принял Деклара�
цию «О латышских легионерах во
Второй мировой войне», имеющую
целью «восстановление историчес�
кой справедливости и доброй памя�

ти латышских воинов». Декларация
подчёркивала, что «целью призван�
ных, а также добровольно вступив�
ших в легион латышей была защита
Латвии от восстановления сталин�
ского режима» и что «они (легионе�
ры) никогда не участвовали в кара�
тельных акциях гитлеровцев, про�
водимых в отношении мирных жи�
телей», что абсолютно не соответст�
вует действительности. Никакие по�
литические выверты не помогут ны�
нешним адвокатам гитлеровских
палачей нарядить эти чудовища в
ангельские одежды, представить их
невинными жертвами истории. Не
жертвами они были, а самыми на�
стоящими чудовищами, лишённы�
ми даже намёков на честь и досто�
инство. Однако сейм при этом вме�
нил в обязанность правительству
«заботиться об устранении посяга�
тельств на честь и достоинство ла�
тышских воинов в Латвии и за её
пределами». Шедевр политического
цинизма.

Ежегодно по улицам Риги прохо�
дят маршем самые настоящие вете�
раны самого настоящего СС, воен�
ные преступники, их потомки и
единомышленники (на снимках).
Уж не им ли должна адресоваться
пресловутая компенсация, с требо�
ваниями которой предельно цинич�
но обращаются сегодня министры
юстиции (!) Латвии и Эстонии?

Е.А. СОКОЛОВА.
Кандидат исторических наук.

г. Минск.

Нет оправдания палачам
Странным образом (а может быть, и нет) скандальное требование

Латвии и Эстонии к России о выплате неких компенсаций за преслову�
тую «советскую оккупацию» прозвучало накануне очередной годовщи�
ны позорного для народов этих стран события: 25 августа 1941 года ко�
мандующий группой германских армий «Север» генерал�фельдмаршал
фон Лееб официально разрешил принимать на службу литовцев, эстон�
цев и латышей и создавать из них особые команды и добровольческие
батальоны. Вскоре подобные подразделения были созданы и начали
усердно служить на оккупированной территории России и Белоруссии
фашистам, подчас даже превосходя их в садизме и жестокости.

Поскольку в вышеупомянутом письме министров юстиции Латвии и
Эстонии есть призыв «не забывать о человеческих потерях», то есть все
основания именно с этой точки зрения оценить «подвиги» фашистских
прихвостней, объявленных сегодня в Прибалтике чуть ли не героями. 


